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Hervás es, sin duda, uno de los municipios más pintorescos del Valle del Ambroz, con
virtiendo ésta’, a su vez, en una de las zonas más ricas y privilegiadas de nuestra región.

Queridos vecinos y vecinas de Hervás, siempre es una alegría poder escribir estas pala
bras en vuestra Revista Cultural de Ferias y Fiestas, celebrando así, un año más, el orgullo 
de pertenencia, la alegría del trabajo realizado tras la cosecha recogida y los reencuentros 
que se realizarán entre amigos y seres queridos en los próximos días.

Sé del esfuerzo que se ha realizado, del compromiso social necesario en sectores como 
el agrícola o en el pequeño comercio para seguir avanzando, pero debemos seguir apos
tando por el Estado del Bienestar, por la formación permanente, por la calidad de nuestros 
servicios sanitarios y educativos... El camino por el que se avanza es el correcto siempre 
que lo hagamos juntos y en igualdad de condiciones y oportunidades para todos y todas.

Tenemos una oportunidad de desarrollo única con la Economía Verde y Circular de la 
mano de nuestros recursos naturales, trabajemos con ellos de manera sostenible, aprove
chemos el sector turístico tan importante en el municipio, nuestra artesanía y cultura para 
ofrecer lo mejor de nosotros, lo mejor de nuestros productos, porque eso es lo que nos 
define: la calidad de Extremadura.

Deseo de corazón que disfrutéis de las próximas fiestas del mes de agosto, días festivos 
para seguir conociendo Hervás como uno de los mejores rincones, como destino más inte
resante, por su entorno, por su historia, por su cultura, pero, sobre todo, por su gente que 

lo hace posible.

Disfrutad de vuestras ferias y fiestas, un fuerte abrazo.

Guillermo Fernández Vara
Presidente de la Junta de Extremadura
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Construcciones 
y Promociones 
£os 'Mimbrales
Hervás (Cáceres) / Tel.: 927 48 12 13
cpmazari@gmail.com / www.promotoralosmimbrales.com

Promoción de viviendas unifamiliares
Viviendas personalizadas, diseñadas exclusivamente para ti

Cada uno tiene sus necesidades i
Viviendas unifamiliares / Viviendas en bloque 
Apartamentos / Dúplex / Cocheras cerradas 
Plazas de garaje / Locales comerciales
Naves Industriales
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Queridos y queridas hervasenses:

A veces miro hacia atrás y recuerdo, en la añoranza de la niñez, estas fechas. El nerviosismo por la finalización 
del curso escolar y la ansiedad ante la llegada de un verano cargado de emociones en mi pueblo, con mis abuelos, 
con mi familia, con mis amigos del barrio y de la infancia. Recorrer las calles y jugar hasta bien entrada la noche, 
montar en bicicleta y llegar a las tres de la tarde a la Tejea para zambullirnos en las transparentes aguas que bajan 
de la sierra. La excursión anual a la Central de Marinejo y a los Charcos de la Luz o Charcas Verdes. Meter prisa 
al mes de julio, para que llegara agosto con sus calles llenas de gentes, alegría y alboroto. El chupinazo abría la 
puerta a los Gigantes y Cabezudos, la Vaca de fuego, la Verbena, la Milla Urbana o la Vuelta Ciclista, el paso a la 
alegría de Hervás y en un suspiro, el Cristo de la Salud nos bendecía para sentir de nuevo que se rompía el corazón 
porque tenía que abandonar mi pueblo, y comenzar el nuevo curso académico.

Desde esta añoranza, y en este escenario de reencuentros, con familiares, amigos, vecinos y visitantes que se 
sienten como en casa, es un obsequio poder dedicaros estas palabras.

Ya en el ecuador de la legislatura, han sido dos años que me han servido para conocer y apreciar más a mi 
pueblo y sus vecinos. El esfuerzo que se hace, ya sea de forma colectiva o individual, por conseguir que Hervás sea 
un referente en Extremadura —y por qué no, en España— es inconmensurable.

Transcurrió un año intenso, pero estimulante, con la puesta en marcha de proyectos como la obra de accesibi
lidad al Barrio Judío, hoy ya acabada; la cesión de las viejas escuelas como edificio que albergará la nueva resi
dencia pública de mayores; el trabajo llevado a cabo para recuperar la vía del tren y convertirla en vía verde que, 
seguramente, el año que viene ya estará en marcha; recibir la noticia de que por fin existe una partida para ejecutar 
el nuevo instituto Valle del Ambroz. Un variado repertorio de acciones dilatadas en el horizonte de este municipio, 
que resultan dominadas de manera preferente por un objetivo único: avanzar hacia la mejora de la calidad de vida 
de los vecinos.

Es deseo de esta Alcaldía, que los hervasenses y visitantes, sientan que Hervás es un sitio donde el medio 
natural resulta grandioso, ofreciendo a todos, lugares y ámbitos de irrepetible hermosura. La naturaleza que nos 
acoge se manifiesta en todo su esplendor, conservando su grandiosidad y belleza. Las tradiciones y los testimonios 
genuinos perduran con arraigo y permiten a los visitantes adentrarse en la profundidad de usos, costumbres y 
personalidad ancestral, a partir de las expresiones que aún perduran, del trazado medieval de su judería, de sus 
gentes, de San Andrés o su Plaza de Toros, enclavada en plena naturaleza.

Esta conservación de nuestro pasado no es en absoluto primitivismo, sino un enriquecedor y sabio manteni
miento, como sustrato del presente, de una cultura vieja y depurada. Una cultura llena de pragmatismo, que sirve 
de cimiento para consolidar en la actualidad la propia identidad hervasense. Ese rico acervo de experiencias y 
lecciones del pasado, que en muchos sitios se ha perdido, arrasado por el torbellino de los tiempos, en Hervás se 
ha conservado y queremos compartirlo en estos días de alegría.

Gracias a todos los que hacéis realidad las Ferias y Fiestas, miembros de la Corporación, empleados municipa
les, vecinos y especialmente a los que nos visitan porque ellos hacen que Hervás sea lo que es, un lugar lleno de 
encanto que acoge a todos.

Vecinos y vecinas de Hervás, visitantes, es hora de disfrutar, de salir a la calle, de sentir y compartir, haciendo 
un paréntesis en la rutina de todo el año, os deseo “¡Felices Ferias y Fiestas!" "¡Viva el Santísimo Cristo de la 
Salud!”

Patricia Valle Corriols
Alcaldesa de Hervás
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Un año más, nos asomamos a la Revista de Ferias y Fiestas de nuestro municipio, Hervás.

¿Qué podemos deciros, vecinos, amigos y visitantes, que no sepáis ya?

Que se acerca el 14 de agosto, a las diez de la noche, desde la plaza del Ayuntamiento, donde 
todos esperamos impacientes, niños, mayores... a que después del Pregón y el Chupinazo, salgan 
nuestros queridos cabezudos, dormidos durante once meses que, acompañados por la tradicional 
charanga, recorran las principales calles de nuestro municipio. Y la Vaca de Fuego, que espera 
nerviosa su gran salida desde “chiqueros". Para continuaren la Corredera con el baile ¡así durante 
cuatro días de fervor!

Sin darnos cuenta pasa casi un mes cuando ya adentrados en la Novena al Stmo. Cristo de la 
Salud, el 14 de septiembre, el pueblo de Hervás celebra las Fiestas de su patrón.

Hervás entero sube a San Andrés donde, entre la misa, la charanga, el bacalao y los chozos, 
disfruta de sus ansiadas Fiestas del Cristo.

¡No podemos olvidarnos de bajar! ¡Que el chunda, el baile y la vaca nos vuelven a esperar!

Desde el Grupo Municipal del PSOE os deseamos que disfrutéis de vuestras y nuestras queridas 
Ferias y Fiestas. ¡Salud!

Grupo Municipal PSOE

Hervás te parte, como el rayo que no cesa. Hervás te estampa su escudo en el pecho. Hervás 
te quiebra entre la naturaleza y su arquitectura popular. Hervás te destroza cuando te alejas de 
su manía: retenerte para siempre. Hervás te echa de menos, si te vas. Hervás te espera, como un 
amante. Hervás te sufre en los días de cerezas y exámenes. Hervás te busca en el Parque Munici
pal. Hervás te suena en la cabeza cuando sale en el tiempo del telediario. Hervás te nubla la vista. 
Hervás te tiene agarrado por la pechera y no te suelta aunque digas que estás harto del pueblo. 
Hervás te aprieta en la calle más estrecha de España, del mundo y del universo. Hervás te con
vierte en extremeño. Hervás te quema, corre que viene la vaca. Hervás te aprecia, y es recíproco. 
Hervás te rinde homenaje cada vez que llueve en otoño, nieva en invierno, florece en primavera y 
se pone el sol en verano. Hervás te respira, inspira tranquilidad y exhala suspiros al verte volver 
a casa por Navidad, Semana Santa o las fiestas del Cristo. Hervás te aprisiona en el castillo de la 
Iglesia de Santa María. Hervás te aloja en la Hospedería del Convento. Hervás te mira desde el 
Puente de Hierro. Hervás te retiene hasta el domingo, quédate un ratito más, marcha después del 
fútbol, del paseo a la Chorrera o de perdernos por el Vado. Hervás te guarda reverencia: el Rey y 
la Reina. Hervás te besa en San Andrés. Hervás te acaricia en el tobogán de La Tejea. Hervás te 
eleva el ánimo hasta el Pinajarro. Hervás te acelera las ganas de desviarte de la autovía. Hervás 
te despierta sin sobresaltos, salvo que quieras hacer una ruta en bici, o andando, por el Monte 
Castañar Gallego. Hervás te sonríe para Instagram, y te agota los hashtag; el hashtag rural y ama
ble. Hervás te reconcilia en La Plaza, reunión entre el Barrio Judío y el Barrio Alto, celebrando el 
cincuenta aniversario de la Declaración de Conjunto Histórico Artístico. Hervás te consuela, si has 
tenido un desencuentro, estás perdido... Hervás te siembra el corazón. Hervás te recolecta para 
siempre. Hervás te cautiva. Hervás te mima. Hervás te quiere: visitante, amigo y vecino.

El Grupo Municipal Popular te desea unas felices ferias y fiestas.

Desde el Ayuntamiento de Hervás se ha invitado a todos los grupos políticos municipales a escribir su 
saluda en la Revista de Ferias y Fiestas. Uno de los grupos municipales ha declinado participar.

♦ 7 ♦
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PROGRAMA DE FERIAS
AGOSTO
5 DE AGOSTO
20:00 h. Torneo de Pádel para adultos, pista de pádel.

8 DE AGOSTO
20:00 h. Convivencia de Pádel, pista de pádel.

9 DE AGOSTO
20:00 h. Convivencia de Pádel, pista de pádel.

15 DE AGOSTO
08:30 h. Diana acompañada de Gigantes y Cabezudos, 

amenizada por la Charanga.

11:30 h. Nos acompañara “El Tamborilero".

12:30 h. Misa en la parroquia de Santa María de Aguas 
Vivas.

22:30 h. Pasacalle de Gigantes y Cabezudos, salida des
de el Ayuntamiento de Hervás, amenizado por 
la Charanga.

23:30 h. Gran verbena a cargo de la orquesta Suroeste.

00:30 h. Vaca de Fuego, plaza de la Corredera.

10 DE AGOSTO 16 DE AGOSTO
10:00 h. 3x3 Minibasket, calle Braulio Navas (peatonal).

11:00 h. Gymkana, pabellón municipal.

20:00 h. Bicis lentas y Habilidades, calle Braulio Navas 
(peatonal).

11 DE AGOSTO
17:30 h. Habilidades y Triples Minibasket, calle Braulio 

Navas (peatonal), sólo categorías menores.

20:00 h. Día del Ausente: misa y degustación de dulces 
típicos y ponche en la Ermita de San Andrés.

12 DE AGOSTO
11:00 h. Campeonato de Natación, piscina municipal.

20:00 h. Campeonato Vóley Playa, pista de la pradera.

13 DE AGOSTO
10:00 h. 53 Vuelta ciclista a Hervás, salida de la aveni

da de la Constitución.

08:30 h. Diana acompañada de Gigantes y Cabezudos, 
amenizada por la Charanga.

11:00 h. Día del Niño, junto a la piscina municipal, tobo
gán acuático, castillo flotante, fiesta de la espu
ma. Ver programa aparte.

21:30 h. Vaca de Fuego Infantil, plaza de la Corredera.

22:30 h. Pasacalle de Gigantes y Cabezudos, salida des
de el Ayuntamiento de Hervás, amenizado por 
la Charanga.

23:30 h. Gran verbena a cargo de la orquesta Bahía 
Blanca.

00:30 h. Vaca de Fuego, plaza de la Corredera.

17 DE AGOSTO
08:30 h. Diana acompañada de Gigantes y Cabezudos, 

amenizada por la Charanga.

22:30 h. Pasacalle de Gigantes y Cabezudos, salida des
de el Ayuntamiento de Hervás, amenizado por 
la Charanga.

23:30 h. Gran verbena a cargo de la orquesta Sandoval.

00:30 h. Vaca de Fuego, plaza de la Corredera.

14 DE AGOSTO
10:00 h. Torneo de petanca, Hogar del Pensionista.

19:00 h. XXIX Milla Urbana de Hervás, calle Braulio Na
vas (peatonal).

22:30 h. Pregón y chupinazo en el Ayuntamiento de Her
vás con el que se dará comienzo a las Ferias. A 
continuación, pasacalle de Gigantes y Cabezu
dos amenizada por la Charanga.

23:30 h. Discomóvil Santo Music DJ Paco Santos.

00:30 h. Vaca de Fuego, plaza de la Corredera.

M.C.D. 2022



Un oasis de tranquilidad al norte de Extremadura. 
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a tu familia y amigos.
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PROGRAMA DE FIESTAS
SEPTIEMBRE

13 DE SEPTIEMBRE
22:30 h. Chupinazo en el Ayuntamiento de Hervás con el 

que se dará comienzo a las Fiestas. A continua
ción, pasacalle de Gigantes y Cabezudos.

23:00 h. Gran verbena a cargo de la orquesta Destino.
00:00 h. Vaca de Fuego, plaza de la Corredera.

14 DE SEPTIEMBRE
09:00 h. Diana acompañada de Gigantes y Cabezudos, 

amenizada por la Charanga.
11:30 h. Nos acompañará el Tamborilero.
12:00 h. Misa en la ermita de San Andrés en Honor al 

Santísimo Cristo de la Salud, patrón de Hervás.
22:30 h. Pasacalle de Gigantes y Cabezudos, salida des

de el Ayuntamiento de Hervás, amenizado por 
la Charanga.

23:00 h. Gran verbena a cargo de la orquesta D'Shalom.
00:00 h. Vaca de Fuego, plaza de la Corredera.

15 DE SEPTIEMBRE
09:00 h. Diana acompañada de Gigantes y Cabezudos, 

amenizada por la Charanga.
11:30 h. Nos acompañará el Tamborilero.
12:00 h. Misa en la ermita de San Andrés en Honor al 

Santísimo Cristo de la Salud, patrón de Hervás.
22:30 h. Pasacalle de Gigantes y Cabezudos, salida des

de el Ayuntamiento de Hervás, amenizado por 
la Charanga.

23:00 h. Gran verbena a cargo de la orquesta SMS.
00:00 h. Vaca de Fuego, plaza de la Corredera.

16 DE SEPTIEMBRE
9:00 h. Diana acompañada de Gigantes y Cabezudos, 

amenizada por la Charanga.
11:30 h. Nos acompañará el Tamborilero.
12:00 h. Misa en la ermita de San Andrés en Honor al 

Santísimo Cristo de la Salud, patrón de Hervás.
22:30 h. Pasacalle de Gigantes y Cabezudos, salida des

de el Ayuntamiento de Hervás, amenizado por 
la Charanga.

23:00 h. Discomóvil DJ Alberto.
00:00 h. Vaca de Fuego, plaza de la Corredera.

17 DE SEPTIEMBRE
14:00 h. Día del Pardo, caldereta en el Túnel del Parque 

Municipal.

• La programación puede sufrir cambios de última hora.
• Las actividades deportivas tendrán un programa aparte, en el que se detallarán el horario y el lugar 

de las diferentes actividades, pudiendo sufrir variaciones el presente programa.
• El Ayuntamiento de Hervás no se hará responsable de ningún posible daño a las personas causa

das por la Vaca de Fuego ninguno de los días en los que se lleve a cabo la atracción. Quienes no 
deseen participar en este espectáculo deberán alejarse de la zona donde se celebra.

• El día del niño tendrá programa aparte.
• Los festejos taurinos no han sido incluidos en este programa. Tendrán un programa aparte.

M.C.D. 2022



Razones 
por las que + de 450.000 
clientes nos eligen como 

su compañía eléctrica

EOSA Energía, S.L
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'¿H. SEXISMO&

^VACACIONES?

[Agresiones sexistas y demás actitudes machistas en verano]

Y
5 estamos en verano y nuestras dinámicas, 
rutinas, horarios, comidas y hasta nuestras 
formas de vestir y de ver nuestros cuerpos 
cambian por una buena y calurosa tempo
rada.

Reencuentros con esas amigas y amigos que han 
estado fuera durante el curso escolar, familias que re
gresan para pasar unos días de vacaciones a sus raíces 
extremeñas, visitantes diversos,... parece que además 
de sol, nuestras calles se transforman con otros colores, 
otros sonidos y muchas ganas de compartir, o al menos 
de hacerlo de manera diferente.

Cada quien ya tiene sus pensamientos en lugares 
y con gentes con las que quiere compartir. Esto no es 
nuevo, porque ya hemos vivido estos cambios el año 
pasado y el anterior, aunque claro está, cada año el 
verano nos deparará nuevas y emocionantes sorpresas 
y diversiones.

Hasta aquí todo bien, pero queremos con estas lí
neas reflexionar y mencionar (porque consideramos 
que de esto hay que hablar) la existencia de actitudes 
y violencias sexistas en esta tan esperada época del 
año. Lamentablemente son de sobra conocidas las di
ferentes agresiones machistas ocurridas en fiestas muy 
sonadas a nivel estatal como los Sanfermines en los 
últimos años, así como sonado y condenado ha sido el 
caso de la agresión sexual ocurrido recientemente en 
Plasencia.

Las estadísticas nos cuentan que cada año en Es
paña, se denuncian aproximadamente unas 1.000 vio
laciones y el 85% de las víctimas son mujeres o niñas. 
Estas mismas estadísticas afirman que el 95% de estas 
violaciones transcurren en el ámbito del ocio nocturno 
donde son habituales el alcohol y/o las drogas.

Para más información:
Oficina de Igualdad Valle del Ambroz 
0/ Tras de Diego, 20 - Hervás
Tfno.: 927 48 12 71
oivalledelambroz@juntaex.es
https://www.facebook.com/oivalleambroz/

Así que visto esto, desde la Oficina de Igualdad, nos 
unimos a difundir una serie de recomendaciones para 
que el sexismo en esta temporada de verano se vaya y, 
si todo el mundo colabora, se vaya para no volver.

• Rompamos con la ¡dea que relaciona el consumo 
de alcohol y/o drogas de las mujeres con su dis
ponibilidad sexual.

• Sepamos que no se genera ninguna deuda que 
haya que pagar con favores sexuales cuando in
vitas a una chica/chico a una copa o a otro tipo 
de sustancias.

• La masculinidad no se basa en una sexualidad 
irrefrenable e instintiva.

• La cultura de la violación y los abusos sexuales 
son modelos a erradicar en una sociedad iguali
taria y democrática.

• Las relaciones sexuales no mejoran su calidad 
bajo los efectos del consumo de alcohol y/o dro
gas.

• El acoso, los tocamientos no deseados, las in
sistencias frente a una negativa, los comentarios 
sexuales incómodos... son todos diferentes tipos 
de violencias sexuales.

• La forma como vistan las personas no implica un 
aumento de tus derechos hacia las mismas.

• Cuando alguien duerme, o está semi-inconscien- 
te o inconsciente, no es sexo lo que se practica; 
se llama violación.

• Todo el mundo sabe distinguir cuando hacemos 
algo en contra de la voluntad de una persona, 
mucho más si alguna de las partes no está en un 
estado normal de consciencia.

Para finalizar, una cuestión: en el caso de sufrir al
gún tipo de agresión sexual, en el que sean las tres de 
la mañana, hayas compartido baile y reído y te hayas 
divertido con alguien, hayas bebido o hayas consumido 
algún tipo de sustancia... todo esto no justifica en ab
soluto que seas responsable de la misma. No te calles, 
denuncia.
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H HRMCARRU EN KERVAN
‘ Sebastián Caballero González

E
l ferrocarril fue uno de los grandes logros so
cioeconómicos del siglo XIX por lo que de nuevo 
tuvo para el transporte de personas, mercancías 
e ¡deas. Fue bienvenido casi sin reservas desde 
el momento de su aparición y su llegada fue sinónimo 
de progreso porque tendía puentes en los parajes más 

inaccesibles. Llegó perforando túneles en las grandes 
montañas, realizando grandes desmontes y terraplenes, 
construyendo viaductos sobre cursos de agua, desbrozan
do la vegetación autóctona en los aledaños con canteras, 
vertederos... En definitiva, el ferrocarril cambió la relación 
del hombre urbano con el mundo rural haciéndolo más 
próximo, pero sobre todo promovió la ¡dea de nacionaliza
ción y centralización de España, con un claro diagrama ra- 
diocéntrico desde Madrid, de tal forma que puede decirse 
que contribuyó de una forma especial a que se cumpliera 
el viejo anhelo liberal de unificación del país.

En España se inician las gestiones del ferrocarril en el 
año 1835 con la línea Barcelona-Mataró, pero el ímpetu 
ferroviario no empezaría hasta mediado el siglo XIX con la 
construcción de varias líneas. Sin embargo, el primer tren 
a Extremadura no llegaría hasta 1863 y curiosamente lo 
haría a Badajoz desde Elvas (Portugal), en lo que fue la 
primera conexión transfronteriza de España. Después de 
muchos obstáculos y vicisitudes, en 1866 podemos decir 
que el tren llega a Extremadura, y lo hace a través de la 
línea de Ciudad Real, que era la que en su prolongación 
terminaría uniendo Madrid con Badajoz.

La línea transversal Malpartida de Plasencia-Astorga 
empezaría a tomar carta de naturaleza el 18 de junio de 
1860 a raíz de la recomendación hecha a la Diputación 
de Cáceres por once diputados a Cortes de esta zona; en
tre los que se encontraban Vicente Barrantes por Gata, 

Ramón Rodríguez Leal por Plasencia y Nicolás Rodríguez 
por Béjar. Todos manifiestan en una carta su deseo de 
promover todas aquellas mejoras que puedan contribuir 
a que salgan nuestras provincias respectivas de su la
mentable postración con la construcción de la línea de 
ferrocarril Extremeño-Castellana que una los pueblos 
que se asientan entre el Tajo y el Tormes por el puerto de 
Baños y que los coloque tan cerca del mar, o sea, de la 
exportación, como cerca de Madrid, o sea, del consumo1. 
En esta recomendación se aprecia una clara preferencia 
por esta línea transversal que coincidía con la antigua Vía 
de la Plata frente a la otra que se barajaba y que contem
plaba la posibilidad de enlazar una parte de la provincia 
de Cáceres con Toledo a través de la que unía Ciudad Real 
con Badajoz, ya construida.

Las adhesiones a la línea Extremeño-Castellana irá 
ganado terreno frente a la toledana gracias al manifiesto 
de personajes influyentes en la economía y en la política 
como los diputados en Cortes arriba citados, los cuales 
autotitulándose "concesionarios para los estudios del Fe
rro-carril Extremeño-Castellano" argumentan que debe 
aprovecharse la histórica Vía de la Plata por razones mer
cantiles, históricas y militares. Proponiendo incluso que 
su financiación corriera a cargo del 80% de los beneficios 
obtenidos por los ayuntamientos en las ventas de sus bie
nes comunales y de propios durante las desamortizacio
nes. Esta ¡dea se convertirá en una de las formas princi
pales sobre la que se apoyaría la compañía concesionaria 
para financiar la construcción de esta línea.

i GONZÁLEZ HERNÁNDEZ, Juan. El ferrocarril extremeño-castellano 
y la provincia de Cáceres. Imprenta de la viuda de Ramos. Plasencia, 
1861.
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La corporación municipal hervasense no quiere que
darse fuera de ese debate, y en el mes de diciembre de 
ese mismo año acuerda crear una comisión con los ma
yores contribuyentes de la villa para asistir a la ciudad 
de Béjar y exponer ante el Ingeniero encargado por el 
Crédito Mobiliario (compañía financiera francesa que rea
lizó cuantiosas inversiones en toda la red ferroviaria es
pañola, pero que también impuso condiciones abusivas 
a los ayuntamientos) para estudiar la importancia de la 
línea férrea desde Castilla a Extremadura que esta villa 
en caso de hacer ver que es población de gran importan
cia, no solo por razón de vecindario, sino por la mayor 
preponderancia que merece la industria fabril cada día 
mayor2, en una clara apuesta por las ventajas del ferroca
rril y de esta línea en particular.

La polémica sobre este proyecto estaba servida, pues 
son muchos los municipios interesados en que el trazado 
de la línea discurra por su término municipal y hacen va
ler su influencia política a través de la prensa, en cuyas 
páginas permanece todavía el sentir de aquellos que, al 
calor de la controversia que suscitaba el tren, dejaron sus 
anhelos y sugerencias en publicaciones de la zona como 
La Locomotora, El Fomento y La Actividad; como es el 
caso de Nicomedes Martín Mateos, firme partidario de 
que Castilla quiere su línea hasta Baños por Béjar3. Tam
bién en esos años nació la Junta del Ferro-Carril de Béjar, 
creada para promover la línea Malpartida-Astorga en base 
a la riqueza industrial de esta ciudad.

Sin embargo, ésta no se llevará a cabo hasta treinta 
años después. Será después de 1881, una vez terminada 
la línea Madrid-Lisboa por Talavera, Malpartida de Pla- 
sencia, Cáceres y Valencia de Alcántara. Por fin, en 1888 
se subastaría esta línea transversal que uniría el Norte con 
el Sur. Fue rematada por Ramón María Cobo para cedérse
la a la Sociedad de Ferrocarriles del Oeste, creada para tal 
fin, y que tenía como objetivo empalmar con el Ferrocarril 
de Tajo en Palazuelo4 y llegar hasta Astorga, donde haría 
lo propio con la de Falencia a La Coruña.

El primer tramo de 55,7 kilómetros desde Palazuelo 
a Hervás se empezó a construir en 1890. Un año antes, 
concretamente el 8 de abril de 1889, se celebró un pleno 
extraordinario en el Ayuntamiento de Hervás para redactar 
las condiciones en las que se entregarán los terrenos para 
la construcción de la estación y en general todo lo que 
necesitara la línea férrea. Aquí se ponen las bases para 
negociar con la Compañía adjudicataria de la línea las 
condiciones económicas a su paso por el término munici
pal de Hervás.

En el acta de este pleno se especifica que el ayunta
miento invertirá en acciones de esta Compañía todos los 
valores que tiene del 80 por % de los propios que fueron 
vendidos durante la desamortización. También, que el 
mismo Ayuntamiento costeará la cinta o faja de terreno 
que dentro del término municipal necesite la Compañía 
para la construcción del Ferro Carril, con arreglo a una 
serie de condiciones y previa compra del ayuntamiento 
a los propietarios de dichas fincas. Y por último, que le 
subvencionaría a dicha Compañía con 40.000 pesetas 
en metálicoF Como se ve, una serie de condiciones súper 
2 AMH, caja/legajo 25. Actas de la sesión del día 9 de diciembre de 
1860.

3 El Adelante, de 20 de agosto de 1861.
4 Esta estación de Palazuelo, ubicada en plena dehesa extremeña, ha 
tenido varias denominaciones: se la llamó Estación de Malpartida de 
Plasencia cuando empezó a construirse la línea, después Palazuelo- 
Empalme, también Plasencia-Empalme, y por último Monfragüe, que es 
como se la conoce actualmente.
5 AMH, caja/legajo n° 29, exp. 3. Libro 204, Actas de la sesión del 8 

ventajosas para la Sociedad de Ferrocarriles del Oeste de 
España que no sabrá corresponder adecuadamente, como 
ahora veremos.

Este clima de buen entendimiento reflejado en el acta 
no durará mucho. La herida que produce la línea deja
rá una cicatriz difícil de curar, no solo por los tremendas 
trincheras y desmontes hechos en su trazado, sino por 
los daños producidos a los propietarios de los pagos que 
se quejan reiteradamente al alcalde, unas veces porque 
les interceptaba el paso a las personas y al ganado, otras 
porque le desviaba el agua para el riego, y la mayor parte 
de las protestas vienen por los destrozos ocasionados en 
las fincas colindantes ocasionados por la construcción de 
la vía.

HERVÁS.-Eitodón

En efecto, ya en los primeros días del mes de enero de 
1889, el ingeniero jefe de la Compañía escribe al alcalde 
para solicitar su protección porque las brigadas que están 
en operaciones en los alrededores de Hervás encuen
tran muchas oposiciones con los propietarios de dicha 
población* 6. Por esas mismas fechas, en el Ayuntamien
to se reciben numerosas quejas de propietarios de fincas 
afectadas, que se vienen a sumar a los propios perjuicios 
que recibe el Consistorio en su monte Castañar Gallego, 
donde la Compañía explota una cantera, creemos que 
para sacar el balastro o piedra machacadas para sujetar 
las traviesas, pero que debido a los malos usos que se 
hace de ella han ocasionado unos destrozos importantes 
en la vegetación. Lo explica así el guarda municipal del 
monte: El día de la fecha [21 de agosto de 1889] se han 
causado en el arbolado y se siguen originando a conse
cuencia de la extracción de la piedra de referido monte, 
rodando las mismas por los diferentes sitios del mismo7. 
Luego detalla los árboles dañados y propone castigar a la 
Compañía con una multa de 1.413 pesetas. También se 
queja la corporación municipal de que debido a las obras 
de la vía se distrajeron las aguas que siempre han salido 
al caño del Convento y solicitan que inmediatamente se 
encaucen todas las aguas que han venido al Caño del 
Convento por los sitios que siempre han cursado, para 
evitar los perjuicios que se han hecho a la población con 
haberla distraído de su verdadero cauce8.

Todavía en 1894, un año después de inaugurada la 
línea a su paso por Hervás, siguen las quejas de los veci
nos por la falta de arreglo de los caminos laterales a la

de abril de 1889

6 AMH, caja/legajo 245, exp. 7
7 AMH, caja/legajo 245, exp. 8.
8 AMH, caja/legajo 245, exp. 5
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vía férrea que atraviesa este término municipal el Ilus
tre Ayuntamiento enterado y discutido suficientemente 
acordó nombrar una Comisión de concejales en su seno 
para proceder al reconocimiento de los expresados cami
nos laterales9.

A pesar de las desavenencias entre el Ayuntamiento y 
la Compañía, los objetivos comunes son más importantes 
que las discordancias y terminan poniéndose de acuerdo 
para el trazado de los pasos a nivel que se necesitan con 
el fin de no desarticular a la población con los diferen
tes pagos; también se ponen de acuerdo en el convenio 
para la cesión del agua necesaria para la estación y el 
abastecimiento de las locomotoras que se hacía mediante 
llamativas grúas hidráulicas, necesarias en esta estación 
especialmente para rellenar las locomotoras de vapor an
tes de emprender la subida al puerto.

El Ayuntamiento también fue generoso en la concesión 
de una nueva cantera en el Berrocal para la construcción 
del Viaducto del Ambroz, el actualmente llamado Puente 
de Hierro, el balcón más emblemático desde donde los 
viajeros que llegaban a Hervás recibían la excepcional vis
ta de la villa. En 193010 se sustituyeron los hierros de 
sus 15 metros de luz por otros más robustos con el fin de 
aumentar su capacidad de resistencia debido al aumento 
del tonelaje que por él pasaba, una vez que se había incre
mentado la potencia de las máquinas locomotoras.

Pero donde realmente se los ve colaborar estrecha
mente es en el trazado de los dos caminos que unirán la 
estación con el centro de la villa. Nos referimos al Paseo 
de la Estación y a la avenida de Piñuelas11, que nacen 
para llegar y tener acceso a la estación, o como diría algún 
cursi: “acceder a la nueva puerta de la villa’', ya que en 
aquellos años, con su arquitectura característica, simbo
lizaba el monumento a la comunicación entre personas y 
mercancías. Su construcción se proyectó en la Peña de los 
Lagartos, pero terminó edificándose en el lugar conocido 
como la Cerecilla, sobre un aterrazamiento con vistas al 
pueblo, de tal modo que quedaría unida al centro de la 
población mediante el citado paseo que desemboca en la 
misma Plaza de la Corredera, y por el otro lado, se cons
truyó la avenida de Piñuelas hacia las Cuatro Carreteras, 
lugar emblemático que terminaría convirtiéndose casi en 
el nuevo centro de la villa a raíz del crecimiento urbano 
que posteriormente fue teniendo Hervás hacia el Sur, y 
que se debe en gran parte a la ubicación de la estación y 
al trazado de la vía.

El tren llegaría a Hervás tres años después de haber 
empezado las obras. Y a pesar de todas las desavenen
cias que se habían tenido con la Compañía, la llegada fue 
motivo de alegría general entre la población. Tanto que, 
previo a la inauguración de la línea unos meses antes, lle
gó una balastera con piedras para el relleno de la vía y el 
júbilo fue palpable, como quedó de manifiesto en el acta 
de pleno del 30 de octubre de 1892, cuando la corpora
ción municipal acordó que lo gastado en vino y cohetes 
con motivo de la llegada de la balastera a la estación del 
Ferro Carril de esta localidad ha sido de 77,75 pesetas, 
y se deben abonar con cargo al capítulo de Imprevis
tos-2. Su inauguración definitiva fue unos meses después, 
concretamente el 1 de agosto de 1893, y ese día se fes

9 AMH, caja/legajo 245, exp. 8

io Archivo General de la Administración. Caja 24/11320. Referencia 
IDO (04)120, exp. s/n: “Proyecto de sustitución del tramo metálico 
de 15 m de luz sobre el rio Ambroz, Km 64,787 de la línea. Año 
1930". Contiene: Memoria con anejos, plano, pliego de condiciones y 
presupuesto.
ii AMH, caja/legajo 245, exp. 5
12 AMH, caja/legajo 30, exp. 3

tejó también por todo lo alto, como consta en el acuerdo 
de pleno del Ayuntamiento cuando dice que debido a la 
inauguración del Ferrocarril en dicho día Io desde las 
primeras horas de la mañana, recorriendo esta población 
una banda de música que durante el día tocará diferen
tes piezas; tamboril que recorrerá todas las calles y sitios 
que le designe al tamborilero los agentes de la autoridad. 
2o habrá repique de campanas, cohetes y vinos a los ve
cinos que lo pidan en los puestos públicos que designará 
el Ayunt°-, en cuyo día se dará a cada uno de los presos 
que existen en esta cárcel dos reales, como peonadas 
extraordinarias13.

Solo un año se tardó en construir el tramo de Hervás 
a Béjar de 20,1 kilómetros a pesar de lo accidentado del 
terreno, y otro año más en llegar a Salamanca. Por último, 
el 9 de julio de 1896, se terminaba el tramo entre Sala
manca y Astorga de 185 kilómetros, de forma que esta 
línea quedaba conectada a la del Norte, con todo lo que 
ello significaba de progreso y desarrollo para la zona y en 
especial para Hervás.

Pero como hemos visto, no todo fueron ventajas. A la 
enorme cicatriz producida por la línea en el territorio y que 
tantos perjuicios ocasionó a los propietarios de las tierras, 
se le vino a sumar también el deterioro medioambiental 
ocasionado por la tala masiva de robles para las traviesas. 
Tengamos en cuenta que cada kilómetro de la línea lleva
ba unas 1.500 traviesas aproximadamente, lo que vino 
a suponer según los expertos una destrucción del arbola
do autóctono, especialmente de robles, de alrededor del 
15%, solo para la primera tanda, porque luego se siguió 
talando para reponer las viejas o inutilizadas.

Afortunadamente, en la actualidad, el marco legal eu
ropeo, nacional y regional regula la autorización medioam
biental de cualquier actividad, proyecto u obra, requirien
do desde estudios breves y simplificados a documentos 
que evalúan las diferentes alternativas y sus efectos en 
el medio ambiente físico (atmósfera, agua, suelo, flora, 
fauna, patrimonio natural), el medio perceptual o paisaje, 
o el medio socioeconómico (bienes materiales, patrimonio 
cultural, población humana y relaciones sociales, condi
ciones de sosiego público, etc.) no sólo durante la fase de 
proyecto, sino de explotación y de retorno al origen.

Además hay que ponderar que, aunque fuera patente 
el sentimiento de que el ferrocarril era el instrumento de 
desarrollo de la riqueza comarcal y despertara muchas 
ilusiones en la zona, lo cierto es que la obligación de las 
corporaciones locales a participar en el proyecto acaba-

13 Ibídem
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ron enterrando en un pozo sin fondo buena parte de los 
recursos municipales que habían recibido por la enajena
ción de sus bienes de propios y comunales. Los sacrificios 
de los pueblos afectados no fueron correspondidos por la 
compañía adjudicataria de la línea, que desde siempre 
atravesó por graves dificultades económicas y, al margen 
del beneficio social y de la apertura de ideas que supuso 
la llegada del ferrocarril, en general tampoco fue nunca un 
negocio económicamente rentable por la escasa vivacidad 
económica, el reducido nivel de consumo de sus habitan
tes y las fluctuaciones de la producción agraria. Todo ello 
a pesar de las facilidades y subvenciones recibidas de los 
ayuntamientos, pero también de las recibidas por el Esta
do, que en el caso de esta línea desde el primer momento 
estuvo subvencionada con 60.000 pesetas por kilómetro 
construido.

La poca rentabilidad de la línea y las dificultades de 
la compañía para modernizar la infraestructura viaria exi
girán de nuevo el aporte de dinero público. En 1928 el 
Estado se hará cargo de ella a través de una concesión por 
70 años, pero la inmediata Depresión del 29 y sobre todo 
la Guerra Civil conseguirán que la línea quedara muy dete
riorada, hasta el punto de que el 50% de la infraestructura 
estuviera inservible al término de la guerra. Por ello en 
1941, con la creación de la RENFE, cuando se llegaron a 
nacionalizar todas las líneas en España, poco a poco fue 
adquiriendo un cierto auge con el transporte del ganado 
que hacía la trashumancia de Sur a Norte buscando las 
frescas hierbas del verano y al contrario, en el otoño en 
busca de las bellotas y los finos pastos del invierno. Para 

ello se construyeron junto a las estaciones de Plasencia, 
Béjar, Benavente, etc. corrales de ganado con sus embar
caderos para que los llamados trenes borregueros pudie
ran trasladar los ganados desde la provincia de Cáceres 
hacia León, Galicia y Asturias en tan solo un día o dos, 
cuando antes tardaba cerca de un mes14.

También por esos años fue importante el transporte 
de minerales para la siderurgia de Alfonso Gallardo en los 
llamados trenes mineros, pero con todo no fue suficiente. 
Las escasas inversiones en la línea hacían que el recorri
do hasta Salamanca o Cáceres desde Hervás durara por 
aquellos años tres o cuatro horas, y si a eso sumamos 
el incremento del uso del automóvil y la crisis agrícola y 
pecuaria que tuvo lugar a partir de esos años, veremos 
cumplidos los planes del gobierno para cerrar el servicio 
de viajeros a principios de 1985 y poco después la su
presión definitiva del tráfico de mercancías, justo un siglo 
después de su apertura.

14 DE MATÍAS PARRA, A., EL Periódico Extremadura, "Viajeros al tren", 
9 de agosto de 2015
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MW POR a 
PAISAJE CULTURAL DEL 

VAHE DH AMBPOZ
Texto: Greta M. Crespo Fernández

L
a mejor manera de reconocer un paisaje es andar 
a través de él y hacerlo por el Valle del Ambroz 
supone recorrer las huellas de quienes, durante 
siglos, han moldeado este territorio. Los prime
ros que comenzaron a transformar este paisaje fueron los 
vetones y además le atribuyeron valores simbólicos y mís

ticos. Sus castras, atalayas y, por supuesto, los verracos 
como el de Segura, imponen aún con su presencia, e im
pregnan el territorio de leyenda.

Recorrer la Vía de la Plata supone caminar por una de 
las modificaciones paisajísticas que más repercusión ha 
tenido en la historia de nuestro valle. Su apertura trajo 
Roma entera consigo y con ello una nueva manera de 
hacer y entender la sociedad, manifestadas en las cos
tumbres sofisticadas de la urbe de Cáparra o en los baños 
en las Termas de Montemayor.

Más tarde el progreso terminó de realizar las últimas 
modificaciones paisajísticas. El ferrocarril, la ingeniería hi
dráulica, la industria textil y la maderera se implantaron 
contundentemente y cambiaron de manera profunda el 
territorio y a quienes vivían en él. Parte de ese progreso, 
hoy ya es ruina que salpica el paisaje. Un abandono que 
por ser demasiado reciente despierta tristeza y cierta in
tranquilidad a un futuro extremadamente incierto y que 
cambia rápidamente.

Este otoño, se tendrá la oportunidad de conocer un 
poco más el Paisaje Cultural del Valle del Ambroz más allá 
de estas cuatro pinceladas aquí compartidas. Un proyec
to museográfico y divulgativo en distintas sedes que nos 
acercará un poco más a este paisaje, inacabado, de nues
tro valle construido durante siglos a partir de

Las tensiones territoriales de la Alta y 
Baja Edad Media van definiendo el asentamiento de unos 
y la expulsión de otros. De este momento datan los actua
les y fotogénicos skylines de nuestros pueblos. No impor
ta las veces que sea publicada y compartida en las redes 
sociales la foto del Hervás y de su Barrio Judío desde el 
puente de Hierro, siempre, siempre, siempre, emociona.

El Renacimiento trajo al Valle las fiestas exclusivas por 
excelencia a las que a todos nos gustaría ser invitados 
alguna vez en nuestra vida. Con ganas nos quedamos de 
dar un salto al pasado y disfrutar en los jardines del pala
cio de Sotofermoso, paisaje de míticas veladas palaciegas 
en las que no faltaba el arte, la poesía, la música y por 
supuesto, ¡lustres compañías.

la vida de las personas, de 
sus percepciones y de sus acciones. Una iniciativa con la 
cual se pretende abrir nuevos senderos, capaces de afron
tar un futuro en equilibrio con nuestra herencia cultural 
y medioambiental. En palabras de José Saramago: "Hay 
que ver lo que no se ha visto, ver otra vez lo que ya se 
vio, ver en primavera lo que se había visto en 'verano, 
ver de día lo que se vio de noche, con el sol lo que antes 
se vio bajo la lluvia, ver la siembra verdeante, el fruto 
maduro, la piedra que ha cambiado de lugar, la sombra 
que aquí no estaba. Hay que volver a los pasos ya dados, 
para repetirlos y para trazar caminos nuevos a su lado”.
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CUADERNO DE CAMPO DE HERVAS

U
no de los lemas de los urban sketchers es 
“mostrar el mundo, dibujo a dibujo”. Bajo 
esta filosofía y dentro de la programación de 
la XXI edición de Los Conversos, se organizó 
un encuentro con el objetivo de redescubrir los rincones 

de Hervás a través de los apuntes de calle que realizó 
Miguel Ángel Bejarano en 1988. Estos dibujos se han 
convertido en una extraordinaria y reconocida estampa 
de este municipio y la realización de este encuentro 
supone un sentido tributo.

Se ha seleccionado una obra por cada uno de los 
dos rincones que los participantes retrataron:

• La Cuestecilla por Rubén Hernández Castellano.

• Calle del Rabilero por Antonio Martiño.

Antonio Martiño
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Rubén Hernández Castellano
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[“En cuanto te pones a hacer cosas, te equivocas; pero si no haces 
nada, no aprendes, y eso es mucho peor que equivocarse”?

P
ocos pueblos pueden decir que tienen un director 
de cine como vecino o que tienen una pelícu
la rodada en sus alrededores. Una película que 
además ha ganado el Premio del Jurado en un 
Festival Internacional como el de Lieja (Bélgica) Este año 
ha sido el año del estreno en cines de la primera película 

dirigida por Rodrigo Rivas, ‘Garantía personal’, producida 
por Derivas Films y los Estudios Auriga y rodada en parte 
en nuestro pueblo. Hablamos con Rodrigo de la película, 
de su pasión por el cine, de proyectos de futuro y de cómo 
él y su familia desarrollan una actividad profesional crea
tiva en un entorno rural como Hervás.

¿Cuáles fueron tus primeros acercamientos al cine? 
¿Cuándo te diste cuenta de que era eso lo que querías 
hacer?

Fue precisamente aquí en Hervás, gracias a nuestro 
histórico cineclub. Tenía inquietudes hacía la fotografía 
desde muy joven y escribía relatos, pero yo realmente 
creía que mi futuro era jugar al baloncesto, otra de mis 
grandes pasiones. Asistía al Cine Juventud con asiduidad, 
nuestro pequeño “Cinema Paradiso” y hubo una película 
que encendió la chispa en mi cabeza: "Cuento de verano" 
de Eric Rohmer. Fue una especie de revelación, no sólo 
por la película, también por el momento vital en el que me 
encontraba, con las emociones a flor de piel y las dudas 
típicas de esa edad.

Luego fuiste a estudiar dirección a la ECAM, una de 
las escuelas más prestigiosas de España, ¿qué aprendiste 
y qué grandes vivencias o experiencias te llevaste?

La ECAM en aquellos momentos era la mejor escuela 
de cine de España y el acceso era muy difícil, con más de 

1.500 solicitudes para 12 plazas en mi especialidad de 
dirección. A los veinte años me volví a Madrid (Rodrigo 
vino a vivir a Hervás con 12 años) y estuve estudiando 
Hispánicas, trabajando en otras cosas, haciendo dife
rentes cursos en otras escuelas de cine para entrar en la 
ECAM a la que finalmente accedí. Allí tuve contacto y re
lación directa con los mejores profesionales del cine y con 
grandes teóricos, y además tenías acceso a las herramien
tas profesionales para poder hacer tus primeras prácticas.

Luego había una parte muy negativa que era el exceso 
de competitividad que no se correspondía con la reali
dad profesional que había fuera de la escuela. Además, 
mi hijo nació cuando estaba terminando el primer curso, 
así que te podrás imaginar que mi esquema mental era 
completamente diferente. Yo veía el mundo del cine como 
una carrera de fondo y allí lo habitual era la búsqueda del 
éxito rápido.

Al finalizar te viniste a Hervás directamente ¿no? 
¿pensaste en quedarte en Madrid donde hay más oportu
nidades o tenías ya claro que el lugar donde querías vivir 
y trabajar era Hervás?

Al terminar la ECAM me quedé un poco perdido y Ma
drid se me hizo muy grande. Finalmente, Julio (mi padre) 
me propuso montar una productora, nos compramos unas 
cámaras y empezamos haciendo documentales. Empeza
mos por Africa, gracias al apoyo de la ONG extremeña Mo
vimiento por la Paz, hicimos documentales en Marruecos, 
Burkina, en Camerún. En este tiempo fue cuando regresé 
definitivamente a vivir a Hervás, en el año 2005, junto a 
mi mujer y mi hijo.
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Los directores de ficción 
tienen su principal escuela en 
el cortometraje y muchos rea
lizadores de ahora han pasado 
también por la publicidad. En 
ese sentido, en provincias o en 
las periferias hay menos opor
tunidades ¿cómo te formaste 
en la práctica del cine desde 
Hervás?

Precisamente, estos docu
mentales y el cine social, que 
me apasionaba, fue mi escuela 
iniciática en la práctica audio
visual. Eran los tiempos de bo
nanza e hicimos también pu
blicidad y vídeos corporativos, 
en los que también aprendes a 
contar historias, aunque sean 
corporativas, pero historias al 
fin y al cabo. En ficción, hici
mos un corto en 2006 titulado 
‘Marina’ que dirigió Julio y que 
fue una primera experiencia de 
montar un equipo de trabajo 
para ver si realmente se podía 
hacer ficción aquí, fuera de los 
grandes centros de produc
ción. Por aquellas fechas, es
tábamos escribiendo guiones, 
sobre todo uno que se llamaba 
‘Carta de ajuste'. Estaba ambientado en el norte de Extre
madura, un cine social, muy coral que sentó las bases de 
lo que luego ha sido ‘Garantía Personal'. Era un proyecto 
ambicioso y nos pilló justo el estallido de la crisis econó
mica que se llevó por delante este proyecto. Tuvimos que 
parar las obras ya iniciadas de los estudios y pasamos 
unos años de mucha incertidumbre. En ese contexto co
menzamos a escribir ‘Garantía Personal’, ahí se fraguó el 
germen de la película.

Garantía Personal, tu ópera prima es fruto de un largo 
trabajo y forma parte de una trilogía que busca crear un 
sello propio, ¿en qué consiste esa ‘marca de la casa’?

Efectivamente, ‘Garantía personal' forma parte de la 
trilogía que nos gusta llamar ‘cine de provincias’ junto a 
la fallida ‘Carta de ajuste’ y al proyecto en el que estamos 
trabajando ‘El Conseguidor’. Todas tienen un trasfondo 
social muy fuerte en el que nos gusta poner a personas 
normales en situaciones difíciles para ver cómo reaccio
nan desde el punto de vista de la moral individual y así 
entender mejor la condición humana.

Cine de provincias, ¿intentando cambiar el significado 
a algo que ha estado denostado en nuestro país, muchas 
veces de manera injusta, como es el provincianismo?

A mí el término de provincias me gusta, tiene una con
notación negativa que tenemos que cambiar. Todas las his
torias y más las que se encuadran en el thriller, transcurren 
en las grandes ciudades, ¿por qué 
no situarlas en zonas semirrurales o 
semiurbanas? Al final, España está 
llena de ciudades de provincia, de 
pueblos pequeños. Parece que todo 
pasa en las grandes ciudades como 
Madrid, Barcelona o Sevilla y no es 
cierto. Los medios de comunicación 
tienen mucho que ver en esto.

[Utilizamos la frase 
‘solo querían salvarse’ 

para explicar el tipo 
de historias que nos 

gustan]

¿Y en qué se diferencian 
las historias y los personajes 
en este contexto de provincias 
respecto a las grandes ciuda
des?

En provincias los persona
jes están más definidos. Esto 
es muy interesante. En las 
grandes ciudades los persona
jes se diluyen, todo el mundo 
puede tener varias vidas, rein
ventarse, sin embargo en en
tornos sociales más pequeños 
tienes que dar más cuenta a 
los demás, como el policía de 
'Garantía Personal’ que se ve 
presionado fundamentalmente 
por su reputación personal, por 
el qué dirán, está socialmente 
más vigilado. Esta presión no 
deja de ser un ingrediente más 
que empuja la historia. Por un 
lado está la presión social y 
por otro lado está la moral o la 
decisión individual. Todo esto 
ayuda a crear las atmósferas 
de ese cine neonoir que nos 
gusta.

En esta reinvención del gé
nero del cine negro de los úl
timos años, vemos que el pai

saje juega un papel fundamental, es casi un protagonista 
más...

Sí, el paisaje también es fundamental en este tipo de 
historias. En ‘Garantía Personal’ vemos la dehesa, la en
cina, la madera como símbolo, todo ello compone la his
toria aunque en la película haya podido quedar un poco 
desdibujado por diferentes razones. Pero sí, la intención 
es esa. Mezclar el wéstern, que es claramente un género 
rural, con el cine negro y el cine social.

¿Con qué referentes juegas a la hora de crear este 
estilo?

Referentes tengo muchos y siempre que nombras al
gunos te dejas otros muchos en el tintero. A mí me gusta 
mucho el cine de los Hermanos Coen, de Iñarritu, de Ha- 
neke por la parte moral, también el cine español de direc
tores como Alberto Rodríguez, Enrique Urbizu, los Herma
nos Sánchez-Cabezudo. Miles de referencias y he dicho 
solo algunos nombres, todos contemporáneos, imagínate 
que nos ponemos a enumerar los clásicos... la literatura, 
la música, la vida diaria... Creo que uno trata de filtrar su 
realidad, hacerla ficción intentando ser original, no se si lo 
conseguiremos, en esas estamos...

Y cómo va a continuar todo este estilo, ¿cuál es el 
siguiente proyecto en el que podremos ver la evolución y 
el desarrollo de estas ideas tan potentes?

Sobre el nuevo proyecto puedo 
decir muy poco (risas) El trasfondo 
es la corrupción política y el perso
naje principal es el que da nombre 
a la película: ‘El Conseguidor', ese 
tipo que se encuentra en medio en
tre empresarios y políticos. Cuando 
unos cierran el grifo y los otros no 
quieren saber nada, se queda en 
medio. Es un tipo normal, tratando 
de salir a flote y su mundo se des
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morona. Veremos qué puede o qué va a hacer para salvar
se. Utilizamos esa frase ‘solo querían salvarse' que explica 
el tipo de historias que nos gustan.
Va a estar ambientada también en 
una ciudad de provincias y quere
mos localizar parte de la película 
en el regadío, en las plantaciones 
de tabaco.

/ volviendo a tu primera pelí
cula, una vez finalizado el proceso 
creativo y transcurrido gran parte 
del circuito habitual de las pelí
culas (paso por festivales, estreno 
en salas) ¿qué sensaciones tienes? 
¿cómo valoras todo lo que ha pa
sado?

A la película le falta algún reco
rrido secundario de festivales y la 
exhibición en la televisión pero es
tamos muy contentos con la acogi
da. Mi valoración ahora es un poco 
contradictoria. Cada vez que veo la película le saco más y 
más defectos, le faltan muchas cosas, pero por otro lado 
estoy totalmente orgulloso de ella, estoy muy satisfecho. 
Es cierto que hubo muchas dificultades y es una especie 
de milagro haber llegado aquí. Las críticas las asumo y 
aprendo mucho de ellas. Mi único objetivo es mejorar y 
mejorar, estoy convencido de que cada vez lo haremos 
mejor porque somos muy buenos aprendiendo. Hubiera 
sido mucho peor no haber hecho la película porque la 
perfección no existe, la “perfección" es no hacer nunca 
nada, es inmovilismo. En cuanto te pones a hacer cosas, 
te equivocas, pero si no haces nada, no aprendes y eso es 
mucho peor que equivocarse.

Los festivales son la prueba de fuego para las prime
ras películas ¿cómo fue el paso de ‘Garantía personal' por 
los festivales de Huelva y de Lieja (Bélgica)?

En el Festival de Huelva tienen una ¡dea muy clara 
sobre el cine que les gusta, un cine social más sentimen
tal y con mucho acento latinoamericano. Sabíamos que 
nuestra película no encajaba con esto, pero nos seleccio
naron y ha sido un auténtico lujo participar de un festival 
nacional con el prestigio del Festival de Huelva. En Lieja 
fue la primera vez que salíamos de aquí y no teníamos 
ninguna expectativa, la verdad. El Premio del Público fue 
totalmente inesperado. No me lo podía creer. Y fue real
mente la palanca de la película. Lo que aporta este premio 
es ponerte en el nivel profesional donde quieres estar, que 
los medios te escuchen de otra manera, que los críticos de 
los grandes periódicos vean tu película y que hagan una 
crítica formal. A partir de ahí, entró también RTVE en la 
película y se podrá ver en TVE. Esto es muy importante 
porque pasas a ser ‘cine nacional’. Todo esto te refuerza, 
claro, sobre todo de cara al futuro, hace que el equipo esté 
motivado para hacer otra película.

El cine es un arte coral, donde el trabajo en equipo 
es fundamental ¿cómo es el equipo que te acompaña en 
estas aventuras? ¿repetirás en los próximos proyectos?

Somos una familia donde todos hacemos de todo. Rei
vindicamos además ese hacer artesanal del cine. Desde 
Emiliana Pérez, socia de los Estudios Auriga que es la 
directora de casting y nuestra relaciones públicas, pa
sando por Juan Gila -mira qué lujo- que estaba haciendo 
los decorados y poniendo su propia casa para rodar, mi 
hermana Virginia o mi primo Carlos, la valiente Susana, 
que se ha multiplicado por 5 o 6...mucha gente de Her- 
vás, instituciones, ayuntamientos, empresas del pueblo 

[La gente nueva que 
viene a vivir a los 
pueblos nos está 

viniendo muy bien 
para abrir muchas 

perspectivas y traen 
consigo iniciativas 

nuevas y necesarias]

que nos han cedido localizaciones, familiares, allegados y 
amigos,...muchísima gente que nos ha ofrecido su ayuda 

y colaboración y a los que estamos 
realmente agradecidos. Sin todas 
estas personas, hubiera sido impo
sible rodar la película. Hay mucha 
gente muy capaz que vive aquí o 
que se tienen que ir a Madrid a tra
bajar y que son excelentes técnicos 
y con los que nosotros contamos y 
vamos a seguir contando en próxi
mos proyectos.

Vuestro proyecto es una apues
ta arriesgada por desarrollar otro 
tipo de industria, las llamadas in
dustrias creativas, en un entorno 
alejado de las grandes ciudades. 
Esto puede ser también una vía de 
desarrollo rural, apostar por profe
siones cualificadas, creativas, que 
realmente se pueden desarrollar 

en cualquier lugar que tenga buenas comunicaciones, 
buena conexión a internet, etc. ¿crees que esta apuesta 
va calando poco a poco?

Esa es la idea sí, pero es difícil de explicar y que la idea 
cale. Los responsables políticos lo van entendiendo poco 
a poco y muchas veces, gracias a las súper producciones 
norteamericanas, entienden que el cine crea empleo, crea 
turismo, crea tejido laboral. Ese es el esfuerzo que esta
mos haciendo pero es difícil. Por otro lado, es también 
difícil romper el ombliguismo de las grandes ciudades que 
son incapaces de ver lo que pasa fuera y asocian lo rural 
con el paletismo, el chiste local o, en el mejor de los ca
sos, con las vacaciones de verano o el fin de semana de 
turismo rural. Para cambiar todo esto, hay que demostrar
lo y solamente se demuestra haciendo y haciendo.

Existe por un lado el mito creativo del aislamiento en 
la cabaña en medio de la naturaleza y por otro lado la 
creatividad asociada a las conexiones urbanas e hiperac- 
tividad de las grandes ciudades, ¿cómo te sitúas perso
nalmente entre estos dos mundos tan antagónicos?

No me creo la dicotomía tan marcada entre la ciudad y 
el pueblo, la verdad. Aquí en Hervás tenemos cerca ciuda
des medianas como Salamanca, Cáceres y Plasencia don
de vamos con mucha frecuencia y donde pasan muchas 
cosas, hay mucha oferta. También hacemos muchas visi
tas a Madrid y, la verdad, no veo siempre esa conexión hu
mana o efervescencia creativa, sino todo lo contrario, más 
bien aislamiento social, mucha rutina, donde quedar con 
la gente es prácticamente imposible. Por otro lado, tampo
co es verdad ese aislamiento de los pueblos. La gente nue
va que viene a vivir a los pueblos nos está viniendo muy 
bien para abrir muchas perspectivas y traen consigo ini
ciativas nuevas y necesarias que además conoces de cer
ca y que tienen mucho protagonismo. También te digo que 
no todos los pueblos de Extremadura son como Hervás, 
por lo que yo conozco. Aquí, una persona culturalmente 
inquieta puede disfrutar de muchas opciones. Te da pena 
eso sí, la inactividad del Cine-Teatro, se hacen cosas pero 
está un poco infrautilizado, sobre todo como cine que es 
lo que más me interesa a mi lógicamente. El edificio como 
tal es un lujo para un pueblo como este, pero el mundo 
de la exhibición ha cambiado mucho a nivel mundial y se 
hace muy difícil competir y además, como cine, el edificio 
tiene algunas carencias, no nos engañemos. Habría que 
recuperar la magia de ese gran Cine-Teatro. Decirlo es fácil 
claro, pero tendríamos que ser todos nosotros los motores 
del cambio. Viene otra generación que lo va a necesitar.
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E
n Hervás, cada vez más personas se lanzan 
a la práctica deportiva participando en las 
diferentes actividades que se desarrollan a 
lo largo del año. Algunas de ellas empiezan 
a consolidarse y a tener un alto impacto, lo cual les 

garantiza su continuidad en el futuro. Desde las más 
conocidas como Multideporte, una actividad en la que 
se inicia a los niños en la práctica de los deportes más 
habituales, hasta la Gimnasia en el Hogar del Jubila
do, una de las más reconocidas en las que se inten
ta adaptar el deporte a las personas más mayores de 
nuestra localidad. Otras actividades se han incorporado 
hace poco tiempo como por ejemplo Running, en la 
que un grupo bastante sólido va afianzando cada vez 
más sus límites a la hora de correr; Total Training, don
de se trabajan todos los grupos musculares y se mejora 
la higiene postura! de nuestros usuarios; Gimnasia de 
Mantenimiento, enfocada a un grupo que quiere man
tenerse en buena forma añadiendo a su estilo de vida la 
práctica deportiva; y la actividad Marcha con Bastones 
que aprovecha nuestro envidiable entorno para realizar 
rutas por nuestro valle y alrededores. Todas estas ac
tividades reúnen numerosas personas que de manera 
constante han decidido cuidar su salud a través de la 
actividad física y deportiva.

Por otro lado y no menos importante, están los 
eventos deportivos como han sido el Día de la Bicicleta 
y la tercera edición de Mujer y Deporte en la que se

[Todas estas actividades 
reúnen numerosas personas 

que de manera constante 
han decidido cuidar 

su salud a través de la 
actividad física y deportiva]

ha movilizado a una gran parte de nuestros vecinos 
para disfrutar haciendo deporte. Este año nos hemos 
acercado al colegio de primaria y hemos aprovecha
do la oportunidad que Nacho, profesor de educación 
física, y los alumnos de primaria nos han dado para 
sacar una nueva actividad como es Balonmano que sin 
duda sabemos que se mantendrá en el planificación del 
próximo año gracias a la acogida y participación que se 
ha visto en esta temporada.

Otras actividades que siguen una estela cada vez 
más ascendente son las que se proponen desde el Club 
Polideportivo Hervás y el Club Baloncesto Hervás. 
Estas entidades fomentan el fútbol y baloncesto base 
como pocos entre los niños más pequeños. En la pre
sente temporada 2016/2017 se han consolidado sus
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equipos en las diferentes competiciones como equipos 
que compiten por amor al deporte y a los valores que 
este trasmite, intentando destacar la deportividad de 
todos sus participantes. Todo esto no podría ser posible 
sin la pasión y el esfuerzo de entrenadores, monito
res, colaboradores, padres y madres cercanos a estas 
entidades, que con su constancia, saber hacer y tra
bajo desinteresado se multiplican para poder realizar 
las múltiples tareas que son necesarias para consoli
dar todas estas formaciones en el mundo del deporte. 
Igualmente meritoria es la aportación del Ayuntamiento 
de Hervás, empresas privadas y vecinos que colaboran 
con estos clubes.

Otra actividad bastante popular entre los habitan
tes es el desarrollo anual de la liga local de Fútbol 
Sala en la que varios equipos de Hervás y localidades 
de nuestro alrededor compiten durante todo el año por 
mantenerse en lo más alto de la competición. Además, 
también se premia al Zamora, al Pichichi y al equipo 
más deportivo.

En cuanto a ciclismo, cómo no recordar la 52 edi
ción de la Vuelta Ciclista Villa de Hervás, organizada 
por Sport Guillén, en la que más de 120 participantes 
realizan una carrera rápida dividida en las categorías 
sub23, masterSO, master40 y élite. Sin dejar el ciclis
mo, hablaremos de la III Marcha Cicloturista Norte de

Hervás acogió también la gran Gala del Deporte de 
Extremadura que comenzó en la calle peatonal, donde 
los escolares del pueblo fueron invitados a disfrutar de 
los hinchadles colocados a tal efecto por la organiza
ción. La jornada vespertina comenzó a partir a las 16 
horas con una Masterclass de Zumba que puso música, 
marcha y animación en la plaza de La Corredera, desde 
donde también partieron las diferentes visitas sende- 
ristas guiadas. El acto central de la jornada tuvo lu
gar a partir de las 19 horas en el Cine-Teatro Juventud 
de Hervás, con la entrega de los premios anuales del 
deporte extremeño que recibieron a numerosas perso
nalidades deportivas. En definitiva una propuesta muy 
activa y actual para homenajear y celebrar la fiesta del 
deporte en Extremadura y en Hervás.

En cuanto al Verano Deportivo 2017 seguimos la 
misma tónica y se siguen desarrollando cada verano las 
actividades que tienen tanto furor en la localidad como 
son el Campus Deportivo o la Ludoteca, donde los más 
peques disfrutan aprendiendo de su alrededor, de sí 
mismos y de sus compañeros con las actividades que 
los monitores preparan con gran devoción. En cuanto 
a los eventos deportivos de este verano, tendremos La 
Milla Urbana, competiciones como el Campeonato de 
Natación, el Torneo de Vóley, el Torneo de 3x3 o las 
Pequeolimpiadas y el Circuito de Habilidad de Bicis 
Lentas.

■ A • •
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Extremadura 3 Valles que con inicio y final en nuestra 
localidad recorre los tres valles más emblemáticos de 
nuestra región: Valle del Ambroz, Valle del Jerte y La 
Vera. En esta carrera se ascienden los puertos más im
portantes y conocidos por los amantes de este deporte, 
a la vez que disfrutaron de unos paisajes y unas carre
teras espectaculares.

Conocedores de la gran demanda en realizar carre
ras por montaña en nuestra maravillosa orografía y con 
el objetivo de fomentar la práctica deportiva tanto de 
corredores locales como visitantes, se puso en marcha 
la III Carrera por Montaña Deportes Parra de Hervás, 
con la que cada corredor pudo tener una gran experien
cia y pudo establecer un reto personal para practicar 
deporte de estas magnitudes.

Desde el Servicio de Dinamización Deportiva os de
seamos unas felices Ferias y Fiestas y os esperamos 
en nuestras actividades deportivas para que cada vez 
seamos más.

Para más información:
Servicio de Dinamización Deportiva
Ayuntamiento de Hervás
Plaza González Fiori n° 6 - Hervás
Tel. 927 481 002
email: deportes@hervas.com
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Q
ueremos comenzar este artículo haciendo 
nuestras estas palabras de Josefina Aldecoa. 
La educación es un viaje que dura toda la 
vida y tiene sus comienzos en la Educación 
, a etapa en la que todo es fantasía, inocen

cia e ilusión, que se esconde tras cada carita, pequeño 
cuerpo y gran corazón, nuestros alumnos. Pequeñas 
cáritas que te miran con ilusión y admiración, esperan
do aprender todo lo que les rodea. En este gran pro
ceso, las familias y maestros tienen una gran misión, 
proporcionar a los pequeños las herramientas y medios 
necesarios para desarrollarse y aprender, y transmitirles 
la ilusión por perseguir sus sueños, pues nada es impo
sible si lo intentas.

En 2004, en este pueblo situado al norte de Extre
madura, al pie del pico Pinajarro, surgió la necesidad 
de crear un centro de Educación Infantil, por su alto 
índice de natalidad. Así nació el Centro Infantil "Gara
batos", donde hoy desempeñamos nuestra función do
cente y guiamos a nuestros alumnos en su desarrollo, 
junto con las familias.

El horario del centro es de mañana, con él se pre
tende la conciliación de la vida familiar y laboral de las 
numerosas familias del municipio.

Algunas familias piensan que la función del centro 
a estas edades es meramente asistencial, es decir, un 
lugar donde tener a sus hijos mientras trabajan, pero 
esto no es así, el aprendizaje que los niños adquieren a 
estas edades son muy importantes, puesto que son la 
base del posterior aprendizaje y del correcto desarrollo.

A esta edad los pequeños son como “esponjas" que 
absorben todo lo que se les presenta.

Nuestra función como docentes es proporcionar a 
nuestros niños modelos correctos, ayudarles a que ad
quieran hábitos correctos y favorecer su socialización. 
Así, en el centro se trabajan hábitos de higiene, ali
mentación, descanso, control de esfínteres, compren
sión lecto-escritura, lógico-matemáticas, educación en 
valores y educación emocional, entre otras capacidades 
y habilidades.

El centro cuenta con cuatro aulas donde los peque
ños desarrollan las actividades diarias. En el aula de 
los bebés hay una zona de descanso adaptada, para 
favorecer el sueño. También cuenta con un comedor 
donde nuestros alumnos pueden quedarse a comer y 
con un patio donde pueden jugar y socializarse con sus 
iguales, algo muy importante a estas edades.

En el centro hay una plantilla fija de maestras y ade
más, en sus trece años de vida han pasado numerosas 
profesionales a las que hay que agradecer que hayan 
aportado su granito de arena, imprescindible para se
guir creciendo y enriqueciéndonos.

Terminamos con otro autor muy importante en el 
ámbito educativo, Piaget, que afirma que “el objetivo 
principal de la educación es crear personas capaces 
de hacer cosas nuevas, y no simplemente copiar lo 
que otras ya hicieron". Para cumplir este gran objetivo, 
familias, centro educativo y municipio debemos aunar 
esfuerzos, proporcionando a nuestros pequeños los me
jores medios y modelos.
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Decies diterentes de

omenzamos la entrevista por correo electróni
co y por wasap. César del Arco se encuentra 
en Islandia, colaborando en el rodaje de un 
documental de naturaleza con la productora 

extremeña 1080 líneas en la que ejerce de asesor cien
tífico y hace sus primeros pinitos en la producción au
diovisual de naturaleza. Nos cuenta que tiene un pro
yecto en marcha de un documental sobre el río Ambroz 
en el que contará toda la riqueza y singularidad de flora 
y fauna del entorno, a través de las cuatro estaciones y 
abarcando desde la cabecera del río hasta su desembo
cadura en el río Alagón.

Cuéntanos qué especies singulares tenemos en el 
Valle del Ambroz ¿qué hace de este territorio algo tan 
especial desde el punto de vista medioambiental?

Lo singular del Valle del Ambroz es que confluyen zo
nas de bosque, características del norte de la península 
por precipitaciones y orografía, con la mediterraneidad 
que caracteriza al territorio donde estamos por latitud. 
Tenemos mucha influencia atlántica también. Todo esto 
hace que sea un lugar de mucha riqueza florística, con 
más de mil especies diferentes de plantas y mucha va
riedad de setas y musgos. Por ejemplo, hace unos años 
empezamos a hacer un estudio inicial de catalogación 
de musgos en la zona de la Tejea y salieron casi 200 
especies diferentes. La diversidad de flora de este valle 
es mayor a la de Islandia o la Bretaña francesa.

También hay mucha riqueza de fauna. Es uno de los 
lugares del Sistema Central donde habita el desmán de 
los pirineos o desmán ibérico. Estas poblaciones apare
cen en las cabeceras de algunos afluentes del Ambroz

[El Valle del Ambroz es un 
lugar de mucha riqueza

Entrevista a

César del Arco
Texto: Juan García Calvo 
Fotografías: Rafael Ruiz

y son las más meridianas de la península. Estamos ha
blando de una especie única de la península ibérica y 
del sur de Francia. Su primo más cercano es el des- 
mania y está en Rusia. Sus hábitos nocturnos hacen 
difícil su observación. Es una especie extremadamente 
sensible a la alteración de su hábitat, a la calidad del 
agua del río y al caudal ecológico mínimo de los ríos, 
fundamentalmente.

¿Cuáles son los principales factores que amenazan 
este ecosistema tan único y singular?

La calidad del agua del río y el caudal ecológico mí
nimo son las principales amenazas. El caudal ecológico 
mínimo significa que el río mantenga un suficiente cau
dal durante todo el año para mantener la vida y toda 
la cadena trófica. Esto no se está cumpliendo y es un 
problema medioambiental porque estás fracturando los 
hábitats y está poniendo en peligro muchas especies. 
Esto se debe a una intensificación de cultivos que nece
sitan mucha agua para el riego. Hay veces que el nivel 
se para totalmente en superficie y desaparecen los in
vertebrados rápidamente rompiéndose la cadena trófi
ca. Al reducir el caudal ecológico, aparecen también las 
contaminaciones porque, asociado a esa intensificación 
de cultivos, aparece el uso de fitosanitarios que agrava 
el problema. Este es un problema que me preocupa 
mucho: somos cabecera de río y la calidad del agua 
no es todo lo buena que debiera ser. Está ya altamente 
demostrado que algunos fitosanitarios son tóxicos y que 
están relacionados con ciertos tipos de tumores, sobre 
todo por las filtraciones y el empeoramiento de la cali
dad del agua que producen.
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Y ¿cómo podemos combinar la conservación del 
medioambiente con la explotación sostenible del en
torno?

Habría que apostar por un cambio de tipos de culti
vo, mucho más sostenibles y menos costosos desde el 
punto de vista medioambiental y con igual o mejor ren
dimiento económico. Y tenemos ejemplos como puede 
ser el bosque de castaño que forma parte de nuestro 
patrimonio natural. Precisamente el castaño ha sido el 
que ha permitido el asentamiento de poblaciones hu
manas en esta zona a lo largo de la historia y ha sobre
vivido hasta nuestros días.

¿Por qué la castaña aquí no se explota y en Córcega 
o en la Toscana sí y es muy rentable? Habrá que es
tudiar otros modelos y ver cómo podemos adaptarlos 
aquí: cultivando una castaña de calidad, procesándola 
en otros productos, buscando los mercados que de
mandan castaña ecológica, etc. El castaño sería una 
línea de trabajo muy importante para toda la comarca. 
Hay que ver el castaño no solo como un producto en 
sí, sino todo lo que genera: setas, diversidad de flo
ra y fauna, atrae lluvia...los bosques de castaño -y el 
de roble también- son fundamentales desde el punto 
de vista medioambiental y compatibles con la activi
dad económica. Hay otras actividades humanas que 
son importantes también para mantener el ecosistema 
como la apicultura o el ganado caprino. Ese tipo de ex
plotaciones deberían promocionarse e impulsarse.

zar 
tes

Actualmente, el turismo es la principal actividad 
económica de Hervás ¿cómo se puede compatibili- 

con la protección del medioambiente? ¿qué lími- 
se deben poner a esta actividad económica que,

[Habrá que estudiar otros 
modelos y ver cómo 
podemos adaptarlos aquí: 
cultivando una castaña 
de calidad, procesándola 
en otros productos, 
buscando los mercados 
que demandan castaña 
ecológica, etc.]

como sabemos, puede resultar muy perjudicial para el 
medioambiente?

Hay que apostar de manera clara y decidida por un 
turismo sostenible y de calidad. Necesitamos mucho 
estudio y planificación para que el impacto medioam
biental sea mínimo. Es complicado encontrar ese equi
librio pero debe estar presente en cada actuación. Para 
eso es esencial que nosotros mismos, los que vivimos 
aquí, seamos conscientes del sitio en el que vivimos, 
de su riqueza y a la vez de su fragilidad. Esto no pasa 
en el Ambroz lo cual me preocupa mucho. Hay que dar 
a conocer a la población local la importancia del entor
no para poder respetarlo. En este sentido, Hervás está 
por detrás de otros lugares, incluso de otros pueblos 
de Extremadura, en los que la apuesta por el turismo 
de naturaleza es más decidida. Por ejemplo, somos un 
destino privilegiado para el turismo ornitológico o para 
el turismo de alta montaña invernal para el cual tam
bién tenemos opciones. Hervás en un sitio privilegiado 
también por la diversidad y cantidad de murciélagos. 
Tenemos dos especies con la máxima categoría de pro
tección: murciélago ratonero y nóctulo grande, asocia
dos a árboles maduros de castaño y roble (de nuevo 
la importancia de estos bosques). Esto suena aquí a 
ciencia ficción pero hay un turismo especializado en ver 
y estudiar comportamientos de murciélagos que podría 
ser otro pequeño nicho de turismo para la zona.

Hay que evaluar esta explotación del entorno, es
tudiar modelos que funcionen, diversificar mucho la 
oferta y tener bien estudiado y medido el impacto en 
función de la presión que se haga sobre el entorno para 
poder planificar bien. Estamos en el momento justo

V?
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para poder plantear todas estas cuestiones antes de 
que sigamos avanzando sin saber muy bien hacia dón
de.

Como apuntas, no somos realmente conscientes 
de la importancia del entorno que tenemos en Her- 
vás, y para ‘vender’ naturaleza, hace falta conocerla, 
¿qué podemos hacer para mejorar la sensibilización 
medioambiental?

Nos falta mucha sensibilización medioambiental. 
En general, en España, las leyes que hay son muy bue
nas pero existe mucho desconocimiento social sobre la 
naturaleza. El respeto por el entorno es un tema muy 
importante ligado al respeto por lo público, esa es la 
base. Lo público es algo de la comunidad y debe ser 
lo primero que se respete y se valore, por encima de lo 
individual. Precisamente porque es de todos, tiene que 
cuidarse por todos.

En otros países se valora mucho más. En Inglate
rra, por ejemplo, toda la inversión que aquí hacemos 
en gastronomía allí se hace en naturaleza y medioam- 
biente. Cualquier persona allí tiene unos conocimientos 
básicos de naturaleza muy altos y luego hay asociacio
nes especializadas en invertebrados, en anfibios, por 
ejemplo. Y aquí no hay apenas interés a nivel amateur 
y aficionado, tenemos mucho que aprender.

Cuando explicas bien la importancia y fragilidad de 
una orquídea o de un invertebrado, todo el mundo lo 
entiende y genera un cambio de mentalidad en esa per
sona concreta. Pero hace falta una apuesta también 
en otros niveles más amplios como en los medios de 

comunicación y en lo político, en lo social, etc. Aquí 
hay que trabajar mucho y divulgar para que la gente 
lo conozca y lo reconozca. Y ese trabajo de educación 
y sensibilización medioambiental debe hacerse en un 
nivel comarcal, tenemos que trabajar como Valle del 
Ambroz.

Y para ese fin nace la Asociación Balozano en 
2013...

Balonazo surgió como una respuesta de. un grupo 
de ciudadanos de Hervás a una falta de sensibilidad 
por el entorno y concretamente ante el maltrato del ar
bolado urbano, especialmente, las podas agresivas y 
sin justificación que se estaban realizando, simplemen
te porque ‘así se ha hecho toda la vida’. El arbolado 
urbano cumple un papel muy importante. Los árboles 
amortiguan los cambios de clima con el consiguiente 
ahorro energético, regulan las temperaturas, aumentan 
la humedad relativa, atraen precipitaciones, y algo muy 
importante y que está estudiado, los árboles mejoran la 
convivencia y la interacción social.

Casi en paralelo a Balozano se creó el Consejo del 
Arbolado, ¿cómo funciona? ¿cómo valoras la experien
cia de este tipo de organismos participativos?

El Consejo del Arbolado es una apuesta por mejorar 
la protección y la calidad del arbolado de este territorio, 
una puesta en común entre administraciones, asocia
ciones medioambientales y técnicos con el fin de crear 
un protocolo de actuación en arbolado urbano. En esta 
legislatura ha comenzado a funcionar de verdad y se ha 
visto mucha mejoría en las podas, por ejemplo.
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Dentro del municipio tenemos el parque municipal 
sobre el que habéis hecho propuestas también...

El parque es una de las obras paisajísticas más im
portantes de la comarca. Ha sufrido muchas etapas de 
gloria y de crisis y nunca se le ha dado el valor que 
tiene. Los parques se piensan y se crean para las gene
raciones venideras y en este sentido el parque munici
pal de Hervás tiene la suerte de que el diseño original 
fue muy acertado. Ahora no puede declararse jardín 
histórico pero para ello hay que trabajar desde hoy, de 
manera rigurosa, con un plan de actuación con visión 
de futuro. No se trata de hacer actuaciones puntuales 
o embellecimientos en un momento determinado, si no 
un trabajo de catalogación, de estudio, con planes de 
sustitución de especies acorde con el diseño original, es 
decir, un plan de restauración y mantenimiento.

¿Cuál es la proyección de Balozano a medio plazo?

La proyección de Balozano es ampliar sus activi
dades a toda la comarca. Hemos ofrecido servicios de 
asesoramiento a otros ayuntamientos de la comarca 
sobre arboricultura. Y esa gran campaña de sensibili
zación y educación medioambiental de la que hablába
mos debería trabajarse en todo el Valle del Ambroz. La 
naturaleza no entiende de divisiones administrativas, ni 
de términos municipales, hay que trabajar como territo
rio o ecosistema natural.

[Cuando explicas bien la im
portancia y fragilidad de una- —

- orquídea o de un invertebrado,
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r ' genera un cambio de mentali- 
: dad en esa persona concreta]
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E
l término sostenible se utiliza tan a menudo 
que a veces, igual que cuando de pequeño 
repetimos mucho una palabra, parece per
der su sentido. Este hecho no debería ser 
la disculpa para olvidarlo o menospreciarlo porque 
el debate sobre la sostenibilidad posiblemente sea el 

único camino para alcanzar el equilibrio socioecológi- 
co necesario.

Aquí, en el Valle del Ambroz, nuestro incombusti
ble José Vicente Blanco puso en marcha a principios 
del año la iniciativa Ambroz Sostenible, donde agrupó 
a organizaciones y voluntarios, con el objetivo de ha
cernos reflexionar sobre los efectos de la actividad tu
rística en el territorio, con motivo de la proclamación 
del Año Internacional del Turismo Sostenible para el 
Desarrollo por las Naciones Unidas en 2017.

Hablar de sostenibilidad significa hablar de diver
sidad, de inclusión, de salvaguarda, desde el respeto 
y el cuidado hacia nuestro entorno, patrimonio social, 
cultural y medioambiental. Bajo estas premisas, a día 
de hoy, se han realizado un buen puñado de activida
des. Conferencias, charlas, senderismo, cicloturismo, 
hasta la reconstrucción de un chozo han servido para 
que reflexionemos de forma conjunta acerca de lo que 
es disfrutar de una manera sostenible del entorno. 
Todas estas actividades han contado con una amplia 
participación e implicación por parte de vecinos y via
jeros. Un granito de arena para ser conscientes de la 
riqueza y, a la vez, de la delicadeza de nuestro Paisaje 
y Paisanaje.

[la sostenibilidad posiblemente sea 
el único camino para alcanzar el 

equilibrtG^éiQecológico necesario]
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os chozos que encontramos en estado ruinoso
por la Sierra de Hervás son construcciones que 

.fueron levantadas por los pastores —de ganado 
J’iL^lcapnno principalmente— al objeto de resguar
darse de las inclemencias meteorológicas mientras acom
pañaban al ganado que se alimentaba en las montañas 
que rodean nuestra localidad y que cumplían unas míni
mas condiciones de habitabilidad, que hoy día considera
ríamos nulas, según los patrones actuales.

Se trata de construcciones circulares con una base 
de piedras graníticas, colocadas "a cara vista” sin nin
gún tipo de argamasa, sobre la que apoyan unos palos 
de roble o castaño que se dirigen hacia la cúpula donde 
se entrecruzan. Posteriormente, este entramado de vigas 
se cubre por haces de retama amarilla, hábilmente colo
cadas como si de tejas se trataran, para evitar que dejen 
pasar los rayos de sol y el agua de la lluvia, convirtiendo 
así al chozo en un seguro refugio donde guarecerse de las 
lluvias de invierno o del rigor del sol en verano.

Normalmente, tienen añadido un pequeño corral don
de se guardaban las crías del ganado recién nacidas o 
aquellos animales del rebaño que estaban heridos o en
fermos y convenía tenerlos vigilados, a salvo de los depre
dadores que a menudo merodeaban buscando a los más 
débiles. En ocasiones, varias de estas construcciones se 
agrupaban formando lo que conocemos como “majadas”. 
En Hervás era frecuente este hecho, contando algunas de 
ellas con una población cercana, o incluso superior, a las 
cien personas.

Este Chozo de la Tablailla se encuentra situado en un 
lugar muy visible ya que está en la ruta de senderismo que 
conduce al arroyo Forero, ruta que en los últimos años se 
ha realizado con relativa frecuencia por los aficionados al 
senderismo. Asimismo, se encuentra junto a la pista Heidi 
por lo que es muy conocido por las personas aficionadas a 
la BTT que casi todos los domingos transitan por la citada

pista. Todos pues, senderistas y ciclistas, fuimos viendo 
cómo el chozo se fue deteriorando en los dos últimos años 
hasta que en 2016 acabó por derrumbarse. A finales de 
2016 el grupo de senderismo que suele salir casi todos 
los domingos a realizar rutas bajo la denominación de Pai
saje y Paisanaje es el que decide acometer esa reconstruc
ción y a partir de ese momento se empiezan a suceder los 
acontecimientos que brevemente expongo.

15 DE ENERO DE 2017: PRIMERA SUBIDA

Se realiza una ruta al arroyo Forero con parada en el 
Chozo derruido donde adquirimos el firme compromiso de 
su reconstrucción con los bastones en alto simulando el 
chozo.

29 DE ENERO: SEGUNDA SUBIDA

Día de mucha lluvia en el que solo subimos cinco per
sonas y constatamos el mal estado del chozo. Se hacen 
unas fotografías que se difunden entre el grupo para que 
seamos conscientes de la envergadura del trabajo que nos 
aguarda.
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5 DE MARZO: TERCERA SUBIDA.

Prácticamente subimos, los mismos que luego lo haríamos 
el día 20, jornada importante pues se toman varias decisiones. 
En primer lugar, la comida no la haremos en el chozo si no que 
cada uno subirá la suya. Se decide que el encargado principal 
de la reconstrucción será Juan Parra, que ha trabajado con ga
nado de cabras en estos chozos y sabe todo lo referente a estas 
construcciones. Le ayudarán Luis Torres, Félix Hernández, Juan 
Arias y Manuel Pedraz que subirán un poco antes que los "peo
nes de obra" que seremos unos treinta y que llegaremos unas 
dos horas después. También se decide hacer una camiseta con
memorativa cuyo diseño nos lo hará Greta María de la tienda 
Territorio Exea de la Corredera quien también nos hará el cartel 
anunciador de la actividad.

20 DE MARZO: DÍA DE LA RECONSTRUCCIÓN.

El 20 de marzo fue un día largo y de trabajo. Finalmente, 
entre todo el grupo conseguimos reconstruir el chozo y adaptar
lo como observatorio de aves.

[un compromiso altruista por 
el Medio Ambiente]

El  po r q u é d e l a ac t u ac ió n .
A lo largo de estos meses, me han preguntado en muchas 

ocasiones cuál es la finalidad de esta actuación. Veamos si soy 
capaz de explicarla en pocas palabras.

El paisaje que rodea Hervás es un paisaje “humanizado", 
un paisaje que además de elementos naturales -rocas, agua y 
vegetales- tiene elementos construidos a lo largo de los siglos 
por los que nos precedieron y que se integran en ese paisaje 
enriqueciéndolo; chozos, bancales, molinos harineros, padro
nes de agua, paredes de piedras, caminos empedrados y otros 
forman parte de ese paisaje y es el que yo y los de mi genera
ción hemos disfrutado. Hoy buena parte de ese paisaje "huma
nizado" se está perdiendo. Los chozos y las paredes se caen, 
los caminos se llenan de maleza, los padrones se pierden, los 
molinos están llenos de zarzales y en buena parte derruidos... y 
cada vez que uno de estos elementos se pierde, se empobrece 
el paisaje, se hace un poco menos diverso. Al reconstruir el 
chozo, posibilitamos que nuestros hijos e hijas contemplen el 
mismo paisaje que nosotros contemplamos y esa es la esencia 
del desarrollo sostenible, avanzar pero preservando para las ge
neraciones venideras.

Un grupo de vecinos y vecinas de Hervás nos hemos pro
puesto mantener ese Paisaje, tanto en sus aspectos naturales 
como en los aspectos "humanizados" del mismo y por eso cada 
año acometeremos la reconstrucción de algún elemento de este 
paisaje que esté derruido. Además le hemos encontrado una 
nueva utilidad a los chozos. En algunas comarcas se constru
yen estructuras nuevas como observatorios de fauna. Nosotros 
vamos a reconvertir nuestros chozos en observatorios de fau
na, simplemente abriéndoles una ventana al exterior por la que 
asomar los prismáticos o la cámara fotográfica. De este modo, 
atraemos un turismo muy respetuoso con los valores medioam
bientales que es el que más nos interesa en el valle del Ambroz. 
Con los años, crearemos una Red de Observatorios de Fauna.

Solo me resta, como” iniciador" de la ¡dea, agradecer la 
acogida que la misma tuvo desde el primer instante y anunciar 
e invitar a sumarse a todas las personas que lo deseen a la 
siguiente actuación que ya tenemos prevista para el próximo 
invierno. En esta ocasión la intervención será levantar el chozo 
que existía una vez pasado el último charco de la luz, en la 
orilla izquierda del Ambroz según se sube, del que actualmente 
solo quedan las piedras del círculo. Iremos informando desde 
el otoño con material fotográfico para ir creando ganas de esta 
segunda actuación.
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IBVAS. TURISMO V COMI INICACIÓN
Miriam Campuzano Corrales

uando mi cabeza no alcanzaba a mirar por 
encima de las mesas, en mi casa se cantaba. 
Se cantaba y se escuchaba música. Recuer
do "de p a pa” versos, estrofas y estribillos 

de canciones que estaban de moda mucho antes de 
que yo pudiera entender lo que significaban. Una en 
particular, podríamos decir que era la canción recu
rrente de los veranos, cuando las vacaciones escolares 
se asomaban en el horizonte, la cantaba un señor muy 
delgado que, seguramente por eso se llamaba Palito 
Ortega.

Decía así:
” No sé que este verano te vas a ir a Hervás, 
te vas a ir a Hervás, te vas a ir a Hervás, 
yo sé que este verano te vas a ir a Hervás, 
te vas a ir a Hervás, te vas a ir a Hervás”
Tardé muchos años en descubrir que la letra original 

decía “Yo sé que este verano te vas a enamorar”, de 
Hervás...

Hervás es fotogénico, sale bien en las fotos y eso 
ayuda. Ilustra un ejemplo, las más de 1.000 fotogra
fías de interés meteorológico de Hervás que nuestro 
querido convecino Javier Lumeras ha conseguido colo
car en prácticamente cualquier espacio de información 
de El Tiempo, de las principales cadenas nacionales. 
Una iniciativa particular con grandísimo eco que ayu
da a componer un bello puzle ideográfico relacionando 
nuestro municipio con instantáneas de gran belleza. El 
viejo adagio de "El paño bueno en el arca se vende” 
debió ser verdad cuando se pronunció, pero en nues
tros días, el paño que no se enseña, se lo quedará 
la dueña.

La comunicación se ha 
hecho horizontal y este 
cambio amplía las oportu
nidades de visibilizar pro
ductos, servicios y destinos. 
Ya no tenemos una única 
fuente que derrama, por 
gravedad interesada, la in
formación sobre estratos in
feriores. Las noticias fluyen 
por vasos comunicantes, 
salvando todo tipo de obstá
culos y extendiéndose tanto 
como contagia su interés.

turismo de

Hervás, 1B de Extremadura en destino Turismo Rural

Internet y la universalización de su uso ha facilitado el 
canal más dinámico imaginable convirtiendo a cual
quier usuario en generador y emisor de contenidos.

Como experimento clarificador, probamos a buscar 
“Hervás" en Google, y el resultado arroja datos abru
madores. En tan sólo 0.61 segundos, nos devuelve 
aproximadamente 1.650.000 elementos. Un insonda
ble “totum revolutum” histórico, con noticias, referen
cias, imágenes y vídeos de todo tipo, elaborados por 

profesionales del periodismo o la comunicación turís
tica y comercial; y cada vez más, por usuarios inde
pendientes que suben fotos, información u opiniones al 
universo digital, en el que flotarán sine die.

En lo que nos afecta, Hervás, los mayores impactos 
se asocian al turismo, y aunque este sea tan sólo una 
parte de nuestra realidad actual, supone la corriente 
principal por la que fluye la información masiva, que 
de manera transversal cala en el resto de ámbitos de 
nuestra imagen global. Atendiendo a los complejísimos 
algoritmos de matemáticas, preferencias de búsque
das, patrones recurrentes y psicología predictiva, etc., 
etc., ese aspecto es el más demandado al “big data” 
que entre todos, con nuestra interacción, alimentamos.

su
En

La forma en que Hervás se hace visible y comunica 
imagen ha cambiado mucho en el último decenio, 
la actualidad conviven la contratación de artículos 

en prensa regional con reportajes de radio y televisión 
que se hacen eco de los eventos de interés, bien sean 
religiosos, como son la semana santa o romerías; cultu
rales, como Los Conversos o el Novelísimo; deportivos, 
como la entrega de los Premios al Deporte Extremeño, 
la Carrera por Montaña Deportes Parra; y medioam
bientales, como los enmarcados en el Otoño Mágico. 
En paralelo crecen las reseñas desinteresadas de escri
tores o los llamados “influencers” y turistas, complaci
dos con lo hallado en sus viajes a nuestro municipio. 
Este año además destaca la impagable promoción que 
nos han hecho portales y buscadores de turismo, otor
gándonos reconocimientos destacados como los recibi
dos por 20Minutos, Escapada Rural, Top Rural, o Trip

Advisor, cuyos usuarios nos 
han elegido como 9o pueblo 
entre los 20 más bonitos de 
España, la 4a Maravilla Ru
ral de 2016, el Io destino 
de interés en Extremadura o 
el 4o en Cáceres respectiva
mente.

A todo lo anterior hay 
que añadir la imagen que 
proyectamos a través de las 
redes sociales. En este sen
tido, aunque la gestión de 
la información entraña un 
cierto nivel de exposición 

que hay que ponderar, el cui
dado en la comunicación positiva y el manejo de las 
opiniones críticas, puede resultar un aval en la repu
tación pública, y de gran utilidad en la interacción con 
los ciudadanos. Las redes sociales se han convertido 
en poderosas herramientas y a través de ellas nos ha
cemos visibles, comunicamos y nos interrelacionamos.

Turismo de Hervás tiene web propia, página en Fa- 
cebook, y perfiles en Twitter e Instagram, y los cana
les funcionan. Las publicaciones de textos, fotografías
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o vídeos se mantienen con regularidad y constancia, 
alcanzando en ocasiones gran repercusión. El respe
to, ganado con empatia, rigor y cuidado aporta valor a 
la “Marca Hervás”, y le ofrece un plus de penetración 
asombroso. La gestión de las páginas y perfiles exigen 
dedicación y mínimos de calidad en la imagen, creativi
dad y contenidos, sin más coste que el esfuerzo propio, 
pero es también un magnifico amplificador para rebotar 
otras informaciones que nos interesan y conciernen.

Este año, como otros, Hervás ha vuelto a ser noticia 
por motivos diversos, generando información que desde 
la libertad editorial, como administradora de las redes 
asociadas a Turismo de Hervás, he tratado de comuni

car proyectando la mejor de las imágenes posibles. Se 
ha compartido lo publicado por otros y también ela
borado información propia acompañándola de fotogra
fías, vídeos e incluso pequeños poemas, tratando de 
abrir con buen humor y tono amable, una ventana a la 
cotidianidad hervasense que ha encontrado empatia y 
respuesta favorable entre una audiencia, exigente, con 
criterio y agradecida.

De entre las publicaciones mejor acogidas, de las 
que podemos cuantificar impacto, destacamos las diez 
que han interesado a un mayor número de personas 
(ver tabla).

FECHA

23/03/2017 

19/05/2017

TEMÁTICA

Nevada copiosa en Hervás
Video promocional 4a Maravilla Rural por Top Rural

Pers. alcanzadas
47.546

36.694
14/08/2016 Ferias de Hervás 26.878
21/08/2016 Fuego en la sierra, entre el Ambroz y El Jerte 26.702
07/07/2016 Los Conversos 2016 18.622
24/01/2017 Hervás 1° de Extremadura en preferencias de turismorural 14.565
22/03/2017 Jesús Sanabria, promocionando Hervás, en “Pasapalabra" 12.617
18/07/2016 Ola de calor, 26° C a las 04:00 de la madrugada en Hervás 12.469
09/07/2016 Los Conversos 2016 12.269
20/10/2016 Hervás, 9o pueblo entre los 20 más bonitos de España/ 11.545

Hervás, estrenando blanco de primavera loca... Hervás, 4o destino popular de la provincia de Cáceres (Tri- 
pAdvisor)

Jesús Sanabria, llevando #Hervás al universo televisivo 
de mundorosco

Cuarta Maravilla Rural de España 2016, en Top Rural
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“K OTONO MAGICO EN EL
VALLI DEL AMBROZ

[Una fiesta del siglo XXI que busca 
reconocimiento Nacional]

D
esde el año 2011, el Otoño Mágico en el Va
lle del Ambroz es oficialmente una Fiesta de 
Interés Turístico Regional de Extremadura, 
pero es mucho más, es una fiesta que identi
fica a los habitantes de los ocho municipios del Ambroz: 

Abadía, Aldeanueva del Camino, Baños de Montema- 
yor, Casas del Monte, La Garganta, Gargantilla, Hervás 
y Segura de Toro. Todos son protagonistas y han hecho 
suya esta fiesta original que ha conseguido dar la vuelta 
a la melancolía que tradicionalmente se asocia con la 
estación otoñal, convirtiéndola en sinónimo de fiesta de 
la naturaleza.

Por supuesto es un motor económico, 
que ha logrado mejorar de forma muy im
portante las cifras de visitantes al Ambroz 
en otoño. Los datos de las oficinas de tu
rismo nos dicen que desde 2003, año en 
el que se registraron 5.000 visitantes en 
noviembre, ha habido un crecimiento sos
tenido hasta 2016, año en el que se han 
superado los 25.000 visitantes.

Es también una fiesta con un fuerte 
sustrato cultural y un claro mensaje de 
sostenibilidad. La mayoría de las activi
dades tienen lugar en la naturaleza, que 
en otoño en el Ambroz es sencillamente 
inolvidable: colores, olores, sabores, sen
saciones únicas que nos recuerdan el valor 
que tiene nuestro entorno y la necesidad 
imperiosa de disfrutarlo de manera sosega
da y sostenible. El Otoño Mágico nos ayuda a conocer 
nuestros bosques, nuestros caminos, nuestros pueblos, 
y por lo tanto a amarlos y a protegerlos.

Y es una fiesta en la que se programan actividades 
de todo tipo para todo tipo de público, y repartidas a lo 
largo de 5 fines de semana, evitando así la masificación 
que provoca riesgo para el entorno y que provoca que 
los visitantes no puedan disfrutar como deberían. En 
nuestra opinión así deberían ser las fiestas del Siglo XXL

Por último, otro de sus rasgos más señalados es 
que se trata de una fiesta coral, que tiene lugar gracias 
al concurso desinteresado de cientos de voluntarios, 
miembros de entidades, asociaciones y colectivos o a 
título particular, que colaboran para lograr que con unos 
recursos económicos modestos se alcance un resulta
do brillante, consiguiendo, año tras año, que el Otoño 

Mágico sea una magnífica tarjeta de presentación de lo 
mucho que el Valle del Ambroz atesora.

En este año 2017 esperamos dar un paso más que 
nos ayude a que el Otoño Mágico sea aún más grande, 
a que el Valle del Ambroz siga consolidándose como 
ese importante destino turístico que sin duda ya es, y 
por eso desde la Asociación para el Desarrollo Integral 
del Valle del Ambroz (DIVA) estamos tramitando, con el 
apoyo de la Mancomunidad y de todos los ayuntamien
tos y colectivos de la comarca, la declaración de Fiesta 
de Interés Turístico Nacional. Esperamos tener noticias 
positivas pronto.

Evolución visitantes Otoño Mágico

o

2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016

Más información:
www.visitambroz.com
Twitter: @valleambroz
Facebook: @valleambroz
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D
esde hace ya varios años, el pueblo de Her- 
vás apuesta por la cultura, por una agenda 
de ocio de calidad que cada vez atrae más 
a propios y extraños. Ciudadanos y turistas 
comparten la belleza, el patrimonio y el entorno de la lo

calidad mientras disfrutan de una oferta cultural amplia 
y variada. Iniciativas como los Conversos’, el 'Otoño 
Mágico’ o el festival de cine ‘El Novelísimo’ han coloca
do a Hervás en un lugar privilegiado dentro de la lista 
de destinos de interés para visitar.

Este panorama ha sido posible gracias a la inquie
tud cultural de los hervasenses y a la apuesta de los 
establecimientos locales por una oferta de ocio variada. 
Esta simbiosis genera un escenario cultural muy atrac
tivo que atrae, además de a 
lugareños, a un gran número 
de viajeros en busca de un 
ambiente único.

En el desarrollo de la agen
da cultural de Hervás, ha ju
gado un papel muy importan
te el Café-Bar Picaporte, uno 
de los establecimientos míticos de la localidad que, 
desde 1992, ha mantenido una apuesta firme por un 
servicio de excelencia.

Tras una etapa de quince años en ‘El Belén’, Maree 
y Tere decidieron comenzar una nueva aventura en el 
21 de la Calle Pizarra. Este paso se dio, en parte, mo

[El Café-Bar Picaporte es 
un referente de la música 

en directo en Hervás]

tivado por la inquietud de Maree por ofrecer música en 
directo para sus vecinos y consolidar la villa de Hervás 
como un destino de interés para los turistas. En aquel 
momento, ni ellos mismos podrían imaginar la impor
tancia que cobraría ese local para el panorama cultural 
de su pueblo durante los siguientes 25 años. Este esta
blecimiento significa mucho para sus clientes: significa 
carnaval, karaoke, fútbol, fiesta, encuentros, pero sobre 
todo, significa música, música en directo.

Durante un cuarto de siglo, El Picaporte ha ofrecido 
innumerables conciertos de distintos géneros que han 
hecho las delicias de los amantes de la música. Ese 
variopinto y acogedor rincón del salón se ha mantenido 
siempre activo, amenizando cada noche y cumpliendo 

la promesa de regalar músi
ca en directo a sus clientes.

Durante todos estos 
años, El Picaporte ha apos
tado (y apuesta) por la mú
sica en directo. Tanto es 
así, que la Junta de Extre
madura le ha concedido la

categoría de Café-Concierto, una licencia que premia 
el esfuerzo de tantos años y reconoce al local como un 
lugar idóneo para la realización de este tipo de eventos.

Desde sus inicios, este local ha sido parte activa de 
diferentes iniciativas que buscaban acercar la música a 
Hervás. La inquietud de este y otros establecimientos
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de la localidad dieron lugar a proyectos culturales como 
'Los 14 de copas’, una agrupación de bares que permi
tió la presencia en el pueblo de algunos de los mejores 
grupos del panorama nacional.

Agrupaciones como Burning o La Oreja de Van Gogh 
y artistas de la talla de Rosendo o Kiko Veneno hicieron 
vibrar al Valle del Ambroz, y esto fue posible gracias a 
un grupo de bares locales que amaban la música por 
encima de todas las cosas.

Años más tarde, con el objetivo de dinamizar las 
noches y hacer disfrutar a su gente, algunos de estos 
bares continuaron promoviendo proyectos culturales de 
manera desinteresada. Una de las iniciativas más recor
dadas fue ‘Hervás Triunfo', en la que los vecinos de la 
comarca ponían a prueba su valentía y capacidad vocal 
en las galas celebradas cada fin de semana.

El paso de los años ha ¡do situando a El Picaporte 
como un referente de la música en directo de la región. 
Son habituales los conciertos de Blues, Jazz, Rock, Folk, 
Pop y una amplia variedad de tributos a los grupos más 
reconocidos del panorama nacional e internacional.

Incluso en varias ocasiones, el reconocimiento por la 
constancia y la apuesta cultural ha llegado desde el Mi
nisterio de Cultura, que ha incluido al local en diferentes 
ediciones del circuito nacional ‘Girando Por Salas'. Esta 
iniciativa premia a las salas de conciertos más activas 
del país y fomenta, a su vez, la consolidación de grupos 
noveles.

En sus 25 años de vida, el Café-Bar Picaporte ha 
apoyado diferentes proyectos culturales de Hervás y el 

resto de la mancomunidad con el objetivo de promo
ver un turismo de calidad en la comarca y ofrecer un 
servicio de ocio atractivo para los vecinos del Valle del 
Ambroz.

Un ejemplo de ello es la colaboración activa y desin
teresada con el ‘Otoño Mágico’, una fiesta declarada de 
Interés Turístico Regional. Desde los primeros años de 
este proyecto, El Picaporte ha ofrecido conciertos que 
ayudaban a potenciar el carácter cultural de la inicia
tiva.

Por otro lado, gracias a la estrecha relación del local 
con el Festival Internacional de Blues de Béjar, vecinos 
y turistas han podido disfrutar en la calle Pizarra de 
algunos de los mejores grupos de Blues del panorama 
nacional.

Ya en los últimos años, con la celebración del festival 
de cine ‘El Novelísimo’, la sala de conciertos ha vuelto a 
volcarse a favor de la cultura local y ha colaborado con 
el proyecto incluyendo varios conciertos en la programa
ción del mismo.

Aquí quedan resumidos 25 años de trabajo, sacrifi
cio y constancia. 25 años de una apuesta firme y des
interesada por la cultura. 25 años de amor a la música, 
25 años de un rincón lleno de magia, de noches de 
fiesta y acordes, de licor, sudor y lágrimas.

Pero hoy no acaba nada, hoy continúa todo, porque 
Hervás así lo quiere, porque la música no calla, porque 
la pasión no mengua.

Por muchos años más ¡Feliz 25 aniversario!
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QUE vm AMOS
MESNADA

[periódico escolar El Zorongoílo]

S
oy “El Zorongoílo”. Con este número 59 cumplo 
20 años; eso, para un periódico escolar, es mu
cho. De hecho, debe haber pocos en Extremadu
ra que hayan aguantado tanto tiempo sacando 3 
ejemplares por curso.

Claro, desde 1997 hasta hoy, he visto de todo y sobre 
todo, os he visto a todos y todas: cualquiera en Hervás 
con menos de “ventípocos” está retratado en mis pági
nas, ¡búscate!

Se me olvidaba que antes, unos años antes, tuve 
un antecesor, un periódico escolar de aula, de octavo 
de Primaria, del que heredé el nombre "El Zorongoílo". 
Gracias.

Empecé muy sencillito: fotocopias en A4, "corta/ 
pega” y la máquina ciclostil antigua que teníamos en el 
otro “colé”. Miradme ahora: portada en color, impresión 
desde ordenador, lugar en Internet...

En mis páginas, cada trimestre, podéis encontrar 
miles de cosas. Me sé todos los secretos: protestas y 
poesías, sopas de letras y sopas de las otras (recetas). 
También hay mucho trabajo de clase, actividades de 
todo tipo, de toda edad, poesía, dibujos, despedidas, ex
cursiones, risa, ilusión y sobre todo, vida.

Hay gente que me colecciona. Una señora cuando 
fuimos a pedir ayuda económica a los comercios para mi 
edición (por cierto, muchas gracias) nos dijo que tenía 
todos los periódicos y que le encantaba cuando su nieta 
lo traía cada trimestre.

Soy vuestro, vosotros me hacéis. Como dijo un gran 
maestro de escuela francés llamado Celestín Freinet, ¿es 
que sólo los intelectuales van a poder escribir, hacer li
bros? ¡No! Hay que desmitificar la cultura porque es lo 
más genuinamente humano, nosotros también podemos 
utilizar la lectura y la escritura para expresarnos, para 
contar lo que nos importa; para eso sirvo yo, “El Zoron- 
gollo”, y estoy muy orgulloso de mi labor.

Ciertamente, a veces, cuesta trabajo entregar el ar
tículo en el plazo, pero os lo pido por favor, dadme de 
comer, os aseguro que los beneficiados al final seréis 
vosotros; vuestros textos libres, vuestras poesías, las en
trevistas, vuestros trabajos de investigación en las clases 
y, en general, la lectura y la escritura, os harán libres, 
cultos, felices.

Hace poco, con motivo de mi 20 aniversario, y para 
un artículo en la revista pedagógica Cáparra, alguien se 
ha tomado la molestia de repasar un poco mi dilatado 
contenido. Ha sido curioso. En la citada publicación se 
van relatando hitos con referencia de número y página, 
como aquel poema que nos trajo espontáneamente, y 
escrito a mano, Flora, la abuela de Gael, verdaderamente 
tierno y precioso (n° 54, pg. 34); o la crónica de lo feliz 
que nos hizo la primera pizarra digital (contraportada del 
n° 28); las referencias al aspecto reivindicativo con la 

petición del “colé” nuevo (editorial del n° 5) y las ma
nifestaciones por la escuela pública (n° 44, pg. 18); las 
preciosas caricaturas de 6o B (n° 55, pg. 35); o aquel 
interesante artículo que daba cuenta del proyecto docu
mental de la biblioteca, en una semana del libro, en que 
nos visitó el gran Federico Martín Nebrás (n° 56, pg. 38)¡ 
o aquel estudio que realizó 5°A sobre el propio periódico 
escolar (n° 48, pg. 29) o el increíble cómic de un niño 
(o niña pues no está firmado) de 6o B, quien seguro que 
será un gran dibujante (n° 41, pg. 16)

En ese mismo artículo de la revista Cáparra, se sos
tiene que sería interesante que este estudio se realizara 
de forma sistemática, académica, por ejemplo desde la 
universidad, pues el hecho de haber permanecido tanto 

tiempo en activo, ha generado un material que muestra 
regularidades y procesos de diferentes aspectos pedagó
gicos y sociológicos, por ello sería muy provechoso lle
varlo a cabo.
Volviendo al día a día, reconozco que lo que más me 
gusta es ver la alegría en los ojos de los niños y las ni
ñas cuando me reparten. Me encanta porque, ese es sin 
duda, el camino más directo para llegar a su corazón.

Quizá me esté poniendo un poco sentimental pero es 
que yo creo que la educación sin emoción no cala. El 
Zorongoílo quiere ser el reflejo de vuestras ilusiones y 
proyectos, la herramienta que os anime a expresaros y 
que os ayude a ser cada vez mejores personas más soli
darias y participativas.

Gracias porque me habéis permitido llegar hasta aquí. 
Larga vida a “El Zorongoílo”.
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IE SUIODARON
Víctor Chamorro

F
elipe Trigo, errático, con ribete de burgués 
aventurero, obseso y contradictorio, tiemísimo 
soñador de mundos en donde los seres pudie
ran desarrollar en igualdad de oportunidades 
sus destrezas. Nació en tierras de caciques, de curas 

disolutos, de mujeres reprimidas y machistas enfer
mos. Conocerá el sexo de manera frustrante a través de 
criadas limpias que evitarán los peligros del prostíbulo. 
A los veintitrés años se licenció en Medicina, cursan
do la carrera en Madrid. En los ratos libres colaboró 
con Pablo Iglesias. Su pensamiento político entroncaba 
más con el socialismo utópico que con el marxismo, 
contrario a los aparatos de poder de los partidos que 
trasformaban las bases en una masa gregaria. De ella 
no podría surgir la individualidad, y todo el esfuerzo 
de Trigo se encaminó a la búsqueda de una síntesis 
ideológica en la que se amalgamara el interés colectivo 
respetando la libertad del individuo. Contrajo matrimo
nio y la pareja emprendió el viaje de novios al exilio del 
mundo rural profundo. Trujillanos y Valverde de la Vera 
le pusieron en comunicación con un mundo bárbaro e 
inmóvil que sesteaba a la sombra de castillos, iglesias 
y caciques. Hubo de abandonar aquel ambiente que 
su salud mental no resistía y embarcó a Filipinas como 
médico militar, cuando los tagalos estaban a punto de 
conseguir su independencia. Los prisioneros de Fuerte 
Victoria se sublevaron y Trigo recibió un tiro en la ca
beza y cinco heridas de machete. Dado por muerto so
brevivió arrastrándose en su sangre durante la noche en 
que logró reptar un kilómetro. Este trauma empeoró su 

depresión. Y él mismo diagnosticó la enfermedad men
tal como patología que aumenta el dolor de las horas.

La obsesión de Trigo por llegar a perder el juicio 
amargará sus días de triunfo después de volver a Es
paña como un héroe que no se apuntó a la causa pa
triotera y que denunció a los responsables del desastre 
filipino. Lo que le costó perder la laureada de san Fe
mando. Regresó como médico a los plácidos encinares 
del latifundio en donde la jornalería moría de hambre, 
descanso y paludismo, sometida a la gran propiedad 
del cacique obseso por la raza pura de las ovejas, los 
toros, los caballos y los galgos, señores de las hierbas.

"Propiedad privada: borrad esta frase de todos ios 
códigos, y para siempre quedará establecida la justi
cia”. Añoraba su tierra y se dio una segunda oportuni
dad. Marchó a Mérida en donde su fama de galeno y 
de hombre bondadoso se agiganta. Este médico culto 
ha devorado a Nietzsche y publicó su primera novela, 
Las Ingenuas, por la que cobrará cien mil pesetas de 
derechos. Esto no se perdonó dentro del gremio. De
cidió dedicarse a escribir y se instaló en Madrid en un 
hotelito de Ciudad Lineal. Escribirá como si presintiera 
un tiempo escaso. Ha irrumpido en el planeta literario 
de principios de siglo como un trueno, un pedazo de 
naturaleza virgen que se vierte en texto tal vez oscu
ros imbuidos de un intenso erotismo moralizante. Sus 
novelas serán cursos de psicología, y la vida de sus 
personajes historiales clínicos. Personó una nueva fi
losofía que estimulara a una reforma completa de las
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normas que regían la vida, el finiquito de tabúes here
dados que conducían a represiones, neurosis colectivas 
e infelicidad. El pretendía armonizar el intelecto con la 
emotividad, la bestia con el ángel. Ni comprendía la 
vida ni estaba de acuerdo con su tiempo y cada novela 
constituyó una carga de profundidad contra una socie
dad democrática pactada sobre mentiras decentes. La 
pudibundez social, representada por los ideólogos de 
las élites y los santones de la crítica, echó mano 
de la descalificación global de este Trigo 
que escribía llorando por aquella Espa
ña despiadada y esperpéntica, de sol y 
azogue. Los empleados literarios del 
turno político arremetieron contra 
las formas poco académicas del 
escritor. Pero el pueblo devoraba 
sus libros que manifestaban una 
capacidad casi esotérica para 
conectar con la biomasa lecto
ra que convertía cada tirada en 
un éxito que desasosegaba a 
unos compañeros, incapaces de 
perdonar la triunfal entrada en 
escena de un médico advenedi
zo. Clarín le tachó de corruptor 
de menores y del idioma. Baraja 
le llamó judío lúbrico. Benavente 
se asombró ante la audacia de Trigo 
al autocalificarse en un prólogo como 
ilustre escritor. Contestó éste que por su 
comportamiento heroico en Filipinas una 
condecoración le permitía llamarse ilustrísimo. Los 
escritores extremeños también se apuntaron a la em
boscada. Julio Cejador y Diez Cañedo ven en la obra de 
Trigo muchos más defectos que virtudes. Huertas, hijo 
de carlista católico, excelente pluma para el relato cos
tumbrista idealizado, santón de la novela extremeña, 
celoso del éxito de Trigo que ha trascendido las fronte
ras regionales, escribió que el paisano no era novelista 
sino simple narrador de escenas. Sólo sabía retratar la 
aberración moral de sus personajes. Sus novelas eran 
excelentes para entretener a “viejos verdes y pollos ba
bosos”. A Rosso de Luna le repugna en Trigo la mezcla 
que ofrece de lo sagrado y lo pagano, lo puro y lo im
puro, lo sublime y lo mísero:

"La crónica negra, la del crimen del puñal o de la 
mirada, no debería hallar puesto ni en la prensa, ni 
en el teatro, ni en la novela, porque es ley natural de 
contagio psicológico la de que la miseria comentada 
perpetúa la miseria".

Trigo nunca pretendió ser un artista y esto molestó 
a estetas como Cañedo. Pisó la tierra, no se evadió 
hacia la infrarrealidad de los mundos esotéricos y esto 
le indispuso con el teósofo Rosso. Describió la cerri- 
lidad de acaudalados ignaros, de caciques montunos 
y curas libertinos y esto desasosegó al idílico mundo 
mental de Huertas. El éxito de Trigo es una desigual 
batalla entre la imaginación y la técnica, una agónica 
lucha por domeñar la palabra. Su pensamiento y emo
tividad caminan por delante de los recursos lingüísticos 
de un aprendizaje acelerado. Es un creador nato a años 
luz de tanto anémico estilista acostumbrado a mirarse 
con asombro en el espejo de su prosa. Pero criticarle 
por su estilo es simple coartada. Se le temió por el

peligro implícito de su balbuciente prosa corrosiva, en 
ocasiones de una plasticidad deslumbrante. Le llama
ron pornográfico porque no le asustó el tratamiento del 
sexo que para Trigo constituye un tejido que urde lo 
satánico y lo angélico. Piensa que el sexo empapa des
de la poesía hasta la ciencia, de las represiones a las 
sublimaciones. Es el oculto impulso de la acción hu
mana. Le tacharon de pornográfico porque afirmó que 

frigideces y bloqueos sentimentales obedecían 
a una etiología: El torpe descubrimiento del 

sexo producto de una educación frailuna 
y monjil. Él no se explica cómo puede 

parecer hermoso un muslo esculpido 
por Lidias y pecaminoso el de una 
virgen de carne y hueso.

Trigo conmina a los varones 
a que abandonen su exacerbado 
machismo y a las mujeres que 
no se dejen dominar por los 
tabúes de una sociedad trau
matizada por desequilibrios or
gánicos y psíquicos. El mundo 
del psicoanálisis está presente 

en las disecciones que hace de 
_ los anhelos frustrados, las torpes 
idealizaciones y las aberraciones 

de prostíbulos. Y para Trigo tan pe
nosa es la represión como la lujuria. 

Su ambición es ofrecer una original ma
ñera de entender el sexo: Mezcla de pureza 

animal e inteligencia creadora. Persigue que sus 
novelas constituyan una síntesis total en la que entren 
por partes ¡guales la biología, la psicología y la filosofía: 
“Yo no escribo para cerebros sino para todo el cuerpo, 
cerebro inclusive". Escribe convencido de que la mujer 
podrá liberarse si consigue independencia económica. 
En un mundo de señoritos que otean la carne de per
nada que consiguen mediante el chantaje, que bus
can para sus hogares una virgen a la que recluyen en 
un ambiente de cenobio, en un mundo de insaciables 
Jarrapellejos, de gayos acostumbrados a cantar en co
rrales ajenos, de cornudos resignados y homosexuales 
escondidos, la visión del sexo en Trigo resulta estreme- 
cedora. En especial para la Iglesia.

No menos dura resulta la visión que ofrece del lati
fundio. Piensa que las injusticias históricas puede re
solverlas el socialismo. No propugna acelerar el proce
so irreversible hacia la justicia mediante la revolución, 
pero sí utilizando el arma de la educación. No es más 
que un liberal socialista burgués lleno de piedad por 
los que más sufren. En “Sí sé por qué", el protagonis
ta intenta una Reforma Agraria, organizando un tipo 
de explotación comunal. Pero las élites odian a Trigo 
porque sus libros son fermentos, pedacitos de levadura 
que pueden poner en peligro la digestión de la sies
ta satisfecha. Desclasado hacia abajo como Pedro de 
Valencia, en lo de “la tierra ha de darse al que no 
la tuviera", será el primer escritor español que hable 
del genocidio silente, programado y continuado del 
bracero: Y si es posible a cualquier poder dominar 
aisladamente al individuo y hasta hacerle soportar la 
muerte, no es posible en modo alguno reunir a la ma
yoría de los individuos y condenarlos colectivamente a 
una condena a muerte por hambre general". Los lafi-
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tundistas tuvieron suerte. Aquella luz blanquísima que 
ilumina una noche con velas, se derrite como artificio 
de cohete cuando mayor es su éxito literario. Él decidió 
poner fin a la apoteosis. La declaración de la primera 
guerra mundial le ha herido en la cabeza. Uno de sus 
personajes habló:

“La muerte se ofrece seductora para quien con
templa en su verdad la existencia". Han conseguido 
que Trigo dude si será un corruptor, un libidinoso capaz 
de hacer el mal con la pluma, un incitador a la revolu
ción obrera.

Esteban Sicilia, médico rural, personaje de Trigo y 
trasunto de él, piensa que podría quitarse una bota y 
trabarse una cuerda a un dedo del pie y el gatillo del 
arma, poner la barba sobre la boca del cañón y “har
tarse de dormir”. Trigo tomó pluma y papel para una 
carta final:

"¡Consuelo, mártir mía; hijos de mi alma! Si mi 
vida fue una equivocación, fue generosa. Con la única 
preocupación vuestra por encima de todos mis errores. 
Que sirva esta de mi voluntad de testador para decla
raros herederos míos de todos mis derechos. Perdón”.

La semblanza moral que la Iglesia y los compañeros 
de gremio tejieron, logró la apoteosis con la muerte. 
Cejador expuso que el suicidio de Trigo era la prue
ba evidente del fracaso de sus teorías. Una mezcla de 
compasión y de fruición morbosa emanó de sus detrac
tores: Quien mal anda, mal acaba. Lo mejor era ente
rrar la obra de Trigo como si su presencia en el mundo 
de las letras hubiera sido una pesadilla fácil de olvidar.

Pero Neruda hablará del impacto que para él supu
so la lectura de “Jarra peí lejos". De aquellos libros “car
nales y enlutados con esa lujuria sombría que siempre 
pareció habitar en el pasado de España, poblándola 
de hechicerías y blasfemias”. Bergamín opinó:

— “Trigo nos ha dejado un legado novelístico ex
cepcional. Su riqueza de creación novelística, por el 
lenguaje imaginativo que la expresa, le coloca, Caldos 
aparte, a la cabeza de la novelística española de su 
tiempo”.

* El Ayuntamiento de Hervás agradece la inestimable 
colaboración de D. Víctor Chamorro en la revista de 
Ferias y Fiestas de 2017, con este fragmento de la obra 
inédita “La tinta hervida”. Gracias en nombre de todo 
el municipio.

CONCURSO DI RELATOS 
VÍCTOR CHAMORRO

Se me piden unas líneas para los lectores de la Revis
ta de Ferias y Fiestas que ayuden a situar el concurso de 
relatos breves que se convoca en Hervás.

El certamen, desde el año 2003, se bautizó con el 
nombre de Víctor Chamorro; novelista que ha merecido 
los más importantes premios del país y cuyas obras per
tenecen a los catálogos de las editoriales más prestigio
sas. Su narrativa entronca con Felipe Trigo gracias a un 
estilo intemporal de lo exacto. Propuesto por diferentes 
partidos y entidades desde 1986, recibió la Medalla de 
Extremadura en 2012.

El concurso, es convocado por la Biblioteca “Agustín 
Arrojo Muñoz", el día 23 de abril, dentro de los actos 
de conmemoración del día del libro; y el fallo se intenta 
aproximar a la celebración del día internacional de las 
bibliotecas (24 de octubre). La fecha de presentación de 
los trabajos expira a mediados de julio (el día 21 para 
este año 2017).

En estas quince ediciones se han presentado más de 
1.500 relatos que un jurado altruista y desinteresado ha 
sabido leer y evaluar. Desde aquí, una vez más, nuestro 
reconocimiento a todos los miembros que pasaron por el 
concurso a lo largo de estos años; sin ellos nada habría 
sido posible. Desde 2012 la nómina se concreta en D. 
Arturo Lomo Solance, D. José María Sánchez Torreño, 
D. Francisco Moriche Mateos, además de quien escribe 
estas líneas.

El concurso comenzó en el ámbito de los lectores de 
la propia biblioteca municipal, para poco después, ex
tenderse por Internet hasta llegar a la situación actual, 
donde centenares de autores siguen creando sus relatos, 
con destino Hervás, provenientes de distintos lugares del 
mundo. Sin embargo, el aumento de la participación ha 
sido inclusiva, y lejos de perder su vínculo con el muni
cipio, las obras presentadas siguen teniendo una pro
cedencia local y regional (según matasellos), numerosa.

La calidad de los trabajos ha ido consolidándose y 
la labor del Jurado se ha ¡do dificultando para nuestra 
satisfacción. En nuestro modesto concurso han sido pre
miados algunos autores que más tarde han copado el 
panorama narrativo nacional. Es el caso de Ma Sol Ortiz 
de Zárate (Víctor Chamorro 2006) ganadora del premio 
“Felipe Trigo” en 2012 o del reconocido escritor Pablo 
Martín Sánchez, que resultó premiado en tercer lugar en 
nuestra edición de 2008, que nos visitó con la intención 
de conocer la cercana población de Béjar, ciudad que 
incluía en su primera novela “El anarquista que se lla
maba como yo”, elegida por “El Cultural" como la mejor 
ópera prima del año 2012.

El concurso ha supuesto un aliciente para la obra 
de Juan Manuel López Hernández, Montaña Campón, 
o Javier Sánchez García, por citar sólo unos ejemplos. 
Autores de una extensa bibliografía a la espera de que la 
industria editorial les otorgue la difusión que se merecen.

Desde el año 2009 el concurso cuenta con un blog 
(http://relatosvictorchamorro.blogspot.com.es/) donde se 
pueden leer las actas y los trabajos premiados de las 
sucesivas ediciones.

Jonás Sánchez Pedrero
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D
espués de quince parroquias en los nueve 
años que lleva ejerciendo como sacerdote, 
Ismael Pastor González ha llegado a Hervás 
donde espera poder asentarse. Quedamos con 

él en el Café-Bar Picaporte, el día de la Música, una de 
sus grandes aficiones. Sorprende su juventud -nacido en 
1983- ya la vez la madurez con la que afronta su trabajo 
y todos los temas que le planteamos.

Has vivido en numerosos lugares y has ejercido como 
sacerdote en muchos sitios ¿qué diferencias aprecias en
tre ejercer en una ciudad o en el ámbito rural?

En el ámbito rural trabajas con menos gente pero de 
manera más cercana. Tienes mayor trato con la gente y 
más cercanía que en una ciudad, incluso en una peque
ña como Plasencia, donde el trabajo se convierte en más 
rutinario.

¿Qué tal la integración en una comunidad nueva 
como Hervás?

Bien, muy contento, me siento bastante integrado. Al 
haber tenido tanto cambio de ciudad, tanto de pequeño 
como de sacerdote, he aprendido a integrarme en los si
tios rápidamente. Desde el primer momento, me he sen
tido muy a gusto, muy bien acogido, con mucha gente 
alrededor que ayuda y facilita muchísimo la labor. Me da 
pena no poder tener una dedicación plena. Como actual
mente hay muy pocos sacerdotes, comparto la parroquia 
de Hervás con Gargantilla, soy responsable de catequesis 
diocesana además doy clases en el seminario, por eso, 
toda la gente de alrededor facilita mucho el trabajo.

Esta crisis de vocación por la que hay tan pocos sa
cerdotes ¿a qué crees que se debe?

Hoy en día, veo una crisis de compromiso ante muchas 
cosas, no solo ante la religión. Ves como en las asociacio
nes, por ejemplo, no hay relevo generacional, no entra 
gente joven, ni en los movimientos políticos. Por otro lado, 
hay un descenso de valoración de lo religioso. Yo creo que 
esto, en cierto sentido, puede ser bueno, que la religión no 
sea un mero rito social como podía ser hace unos años en 
los que la gente iba a la iglesia porque todo el mundo lo 
hacía. Puede ser bueno que el que vaya esté convencido 
y colabore porque crea verdaderamente en ello. Nos toca 
olvidarnos de los números, el desafío no está ahí, sino 
en trabajar porque la fe sea sincera, que el que vaya a la 
iglesia esté convencido.

Una falta de compromiso ligada a una falta de valores 
morales...

Muchas veces sí, hemos llegado a un punto en el que 
hemos confundido tolerancia con relativismo. Una cosa es 
la tolerancia, que significa que tú tienes tus valores y yo 
los míos, aceptamos los de cada uno y somos capaces de 
convivir. Eso lo hemos convertido en un relativismo en el

[Creo que en Hervás hay 
una excesiva dependencia 

económica del turismo]
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que dan igual tus valores, dan igual los míos, y cada uno 
tiene los valores que le parecen.

Hay dos temas que se están cuestionando cada vez 
más dentro de la iglesia y que podrían ser un revulsivo 
para aumentar las vocaciones o ampliar el número de 
sacerdotes. En primer lugar, el celibato...

El celibato no es algo sacramental, es algo disciplinar, 
algo que decide un papa en un momento determinado. No 
puedes tener la misma dedicación y el mismo tiempo al 
ministerio si tienes familia, pero es una decisión discipli
naria y se está planteando cambiarlo. La iglesia católica 
oriental, por ejemplo en Grecia, permite que los sacerdo
tes se puedan casar, siempre que sea antes de ordenarse. 
Aquí también, un hombre casado puede ordenarse como 
diácono, que es el primer grado 
del sacerdocio. Personalmente, el 
celibato creo que es una virtud, 
para mí no es algo impuesto, sino 
algo que yo he elegido como op
ción personal para tener una ma
yor dedicación a la Iglesia. Pero no 
sería raro ni contrario a la fe que el 
papa pudiera cambiar esta medida 
disciplinar.

[Política y religión 
tienen que tener su 
justa autonomía]

Y por otro lado, la posibilidad de que las mujeres ejer
zan el sacerdocio...

El tema de la mujer hay que distinguir. Por un lado, 
tenemos un ministerio propio, el ministerio del acolitado 
que tenemos muy olvidado, por el cual las mujeres pue
den hacer una celebración de la palabra o ‘una misa sin 
consagración'. Es algo que nos choca culturalmente, pero 
es un error, al igual que llevar la comunión a los enfermos. 
Eso es algo que yo quiero trabajar para el próximo curso 
aquí. Es algo propio de la Iglesia. A mí me da pena que 
se esté recuperando este ministerio porque no hay curas 
o porque el cura no tiene tiempo, y es entonces cuando 
les damos permiso a las mujeres, pero no, es un derecho 
propio de toda persona bautizada.

Pero esto no es lo mismo que el sacerdocio de la mujer, 
que es un tema más complicado porque es un tema dé 
foro sacramental. La Iglesia no se inventa los sacramentos 
sino que proceden de Jesucristo y en el caso del sacer
docio se ve en la última cena y se argumenta que en ese 
momento Jesús se encuentra con los 12 apóstoles (todos 
varones). Hay quien dice que esto se debe a que en aque
llos tiempos las mujeres estaban menos valoradas pero 
no es así cuando Jesús se hacía acompañar por mujeres 
y muchas veces las pone de ejemplo por encima de los 
hombres y de los apóstoles. Es un tema por tanto compli
cado. Los dos papas anteriores (Juan Pablo II y Benedicto 
XVI) trabajaron en el sacerdocio femenino y lo dieron por 
cerrado viendo que no había ninguna vía posible ni en la 
escritura ni en la tradición. El Papa Francisco esta rein
terpretando el tema del diaconado puesto que es verdad 
que sí que ha habido diaconisas históricamente entre los 
siglos III y V. No era un diaconado como tal, sino más 
bien una función ministerial para ejercer el bautismo de 
mujeres cuando se realizaba en desnudo completo, para 
que no fuera un hombre quien vistiera y desvistiera a la 
mujer que se iba a bautizar. Pero era para esa función en 
concreto. Es un tema complejo y si Benedicto XVI, que es 
una de las mentes teológicas más brillantes que ha habido 
no vio posibilidad por ningún lado, lo veo difícil.

¿Qué problemas has podido identificar en estos me
ses en Hervás?

No me ha dado tiempo a conocer en profundidad. Sí 
que me llama la atención cómo se ha perdido el tejido in

dustrial, cómo se perdió el textil, cómo se está perdiendo 
la madera, todo porque las grandes superficies se llevan 
todo el trabajo. Eso es una riqueza del pueblo y ves que 
toda la actividad económica del pueblo se reduce al turis
mo, que está muy bien, pero es una pena que se reduzca 
a eso, porque es un sector estacionario, temporal e ines
table. Creo que hay una excesiva dependencia económica 
del turismo.

Cada verano se celebra la fiesta de Los Conversos que 
como sabes toca el tema religioso...

No lo conozco y estoy a la expectativa, este año co
noceré Los Conversos. Creo que es una época histórica 
rara y poco estudiada, en la que hubo una convivencia 
más pacífica de la 'que muchas veces nos hacen creer. 

Creo que la expulsión tiene más 
razones políticas que religiosas. 
Es verdad que es una época en 
la que religión y política estaban 
demasiado mezcladas y se acaba 
echando la culpa a la religión de 
lo que es más bien un tema políti
co y de lo que a su vez la religión 
no supo abstenerse. Es parecido a
lo que estamos viendo en algunos 

estados musulmanes en los que se atribuyen fines religio
sos a lo que es meramente político.

Entonces política y religión mejor mantenerlas sepa
radas...

Sí, tienen que tener su justa autonomía. Tener relación, 
por supuesto, pero cada una con su justa autonomía.

Y del enfrentamiento histórico de las dos iglesias...
Me ha tocado ya algo parecido en alguna otra pobla

ción. Para mí es una pena que muchas veces, a lo largo 
de la historia, hemos sido un antitestimonio de lo que 
tiene que ser la comunión. Pero más que mirar hacia de
trás, toca mirar hacia delante y tenemos que ser una sola 
iglesia; dos parroquias, pero una sola iglesia, con un solo 
mensaje y un mismo ejemplo cristiano. Es más importante 
eso que las divisiones que ha podido haber en el pasado. 
Hay gente que tiene ese sentimiento de pertenencia a una 
o a otra iglesia, lo cual es bueno, pero toca trabajar para 
buscar esa unidad, esa comunión y ese ejemplo cristiano.

Acompañas a los fieles en un arco de tiempo muy 
amplio, desde el nacimiento hasta el fallecimiento, con 
sus alegrías y sus penas...

Sí, tiene momentos difíciles. En ocasiones tienes que 
cambiar de chip en muy poco tiempo como cuando en 
una misma mañana pasas de un entierro a una boda. La 
complicación^ está en buscar la empatia con la persona 
que acompañas e ¡luminar la alegría y la pena desde la 
esperanza del evangelio. Pero es una de las partes bonitas 
de ser sacerdote, acompañar a las personas.
, A parte de tu labor, ¿a qué dedicas el poco tiempo 
libre que te debe quedar?

Tengo muy poco tiempo la verdad. Me gusta mucho la 
música: empecé con el piano, la guitarra y cantando para 
acompañar en misa y por ahí voy aprendiendo. Estoy en 
nivel aficionado, acordes y poco más. Empecé en la mú
sica por la liturgia porque vi que era buena.

Buena... ¿para qué?
La música ayuda mucho a conectar, especialmente con 

los jóvenes. Es una forma de transmitir el propio mensaje 
y es una manera de ayudar a vivirlo. La música tiene algo 
más experiencial, toca más el sentimiento que el mero 
mensaje que es algo más intelectual.

73

M.C.D. 2022



Eg u il er a  i
clínico dentoll

ÚNICO CENTRO CON TAC DEMB®
EN EL NORTE DE CÁCERES

Nos hemos 
incorporado al PADlEx

AVENIDA DE LA CONSTITUCIÓN 9
10700 HERVÁS (cáceres)

927 47 48 12
N° de registro sanitario: 10101019

Poseo de lo Corredera
HERVÁS • Cáceres

M.C.D. 2022



E
s tiempo de reconocer a nuestros mayores la im
portancia que tienen en la pirámide poblacional. 
Su crecimiento, además de ser un signo propio 
de nuestra época, plantea algunos problemas en 
cuanto a la atención que reciben, pero también suponen 
una fuente inagotable de conocimientos y sabiduría ad

quirida con el paso de los años y de la que nos nutrimos 
todos los que convivimos con ellos.

En la Residencia de Mayores de Hervás, tenemos un 
gran número de personas mayores que, por lo general, se 
han dedicado a las labores del campo y al ganado; labo
res difíciles que como Victoria Hornero tuvo que hacerse 
cargo de ayudar en las tareas de la casa y el campo al ser 
la mayor de cuatro hermanos, cuidar a su esposo enfermo 
durante muchos años, compaginando su atención con su 
gran pasión el ganchillo; o Leónides García, con su recien
te fractura de cadera, recuerda cómo trabajó muy duro en 
el campo y que para recolectar cerezas se ataba al cerezo 
con una cuerda para pasar de una rama a otra sin caer
se; o cuando relata Fulgencia García su vida y recuerda 
haber sembrado de todo, recogido heno, hacer labores de 
ganchillo, colchas, cortinas, tapetes para mesas, puntillas 
para juegos de sábana, bordados de lagartera, calcetines 
tejidos con cinco agujas a la vez, y a todo esto hay que 
sumarle todos los oficios de la casa diariamente; y María 
Martín quien dice haber sido ama de casa toda su vida, 
habiendo colaborado en tareas de recolección de cerezas, 
tomates, pimientos; o Tomás que narra cómo criaba cer
dos para luego venderlos, compatibilizando con la siem

bra de patatas, tomates, tabaco y recogida de aceitunas; 
o Antonio Sánchez que trabajó como pastor para un jefe 
y se dedicó la mayor parte de su vida a la agricultura y 
el cuidado del ganado; o Bienvenido Guijo que se dedicó 
al cuidado del ganado vacuno, fue ganadero trashuman
te, su trabajo consistía en subir las vacas en verano a la 
sierra de Candelario y en invierno bajarlas andando hasta 
Coria, Cáceres, Garrovillas de Alconétar, y recuerda cómo 
segaban el heno y la paja para la elaboración de almiares 
que consistía en colocar el heno y la paja segada alrede
dor de un palo subiendo capas hasta crear una montaña 
de heno en forma de cono, que en la gran mayoría de los 
casos estaba bordeado con un cerramiento de piedra; y 
Francisco Martín que trabajó el campo, pero también se 
dedicó a cuidar ovejas las cuales esquilaba a mano con 
tijera, y para labrar el campo usaba el arado de madera 
tirado por caballos.

Los trabajadores de esta Residencia tenemos en el re
cuerdo oficios perdidos como el de nevero, que según nos 
contaba Reyes Neila, consistía en subir de noche a las 
lagunas del Trampal donde dormían, cargaban los serones 
de las bestias de esparto con la nieve recogida durante la 
noche y bajaban con la nieve tapada con pajas al amane
cer para venderla en el pueblo.

, También queremos recordar a esas trabajadoras de las 
fábricas textiles que tuvo Hervás y pasaron por esta resi
dencia como Emilia, Pastora y Paca, que contaban con 
todo lujo de detalles cómo lavaban las lanas, la seleccio
naban, urdían, tejían y realizaban los paños para la elabo
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ración de mantas, uniformes de guerra, prendas de vestir, 
etc. Recordamos también a Teodoro Colmenar que ejerció 
durante muchos años como Guarda de Campo, teniendo 
que colaborar en diversas ocasiones con diferentes orga
nismos públicos para solventar temas de lindes y caminos 
hasta sus últimos momentos; y a Martín Pórtela, natural 
de la Garganta pero residente en Puerto de Béjar, quien 
fue un reconocido botánico que participó en reportajes te
levisivos donde aportó sus conocimientos sobre plantas 
y remedios naturales; o Feliciano Mazo, Chano para los 
vecinos, tornero de madera reconocido en Hervás, llevó 
entre sus manos un bastón torneado por él hasta sus úl
timos días.

Están reflejados en este artículo todos los mayores que 
han querido compartir sus experiencias de vida, sus ofi
cios y los medios con los que contaban para desempeñar 
los mismos.

Brígida Ciprián, nacida en Casas del Monte y al filo de 
cumplir los 86 años, se considera de Hervás, donde ha 
vivido la mayor parte de su vida. Tuvo varios oficios pero 
en el que más tiempo permaneció fue como limpiadora 
en una entidad bancaria local donde estuvo trabajando 
durante 15 años. Este trabajo fue simultaneado con otras 
muchas actividades que le permitieron sacar a su familia 
adelante como la limpieza en casas particulares, repos
tera y cocinera, estas dos últimas sus dos grandes pasio
nes. Sus jornadas eran interminables y muy duras: por la 
mañana servía en las casas, por las tardes limpiaba en la 
entidad bancaria, y por las noches hacía roscas y dulces 
para vender. Hoy se siente orgullosa de ser como es, por
que gracias a su trabajo y esfuerzo dio una buena vida a 
sus hijos.

Manuel Ferreira, natural de Hervás y con 91 años a 
sus espaldas, nos cuenta que nació un día 1 de enero 
y tuvo el mismo trabajo durante toda su vida: arrastrar 
maderas de los montes. Lo recuerda como un trabajo muy 
duro, consistente en arrastrar y acarrear las maderas de 
las cortas. Nos comenta que debido a la falta de medios 
mecánicos se hacía todo manualmente y con caballos, y 
una vez que conseguían sacar la madera a las zonas des
pejadas, las cargaban en carros tirados por bestias y las 
distribuían a las distintas fábricas de madera del pueblo: 
carpinterías, ebanisterías, tonelerías,...

Emilio Domínguez natural de Aldeanueva del Camino 
con sus 92 años cumplidos en abril tuvo que emigrar a 
Alemania, pero cuando se jubiló retornó a su pueblo. Su 
oficio antes de marcharse fue cestero y cuenta con gran 
pasión cómo su oficio de la cestería consistía en hacer 
cestas de madera de castaño humedecida en los ríos, para 
así, poder sacar unas tiras de maderas finas y largas, for
mando la materia prima para la elaboración de cestos. 
Toda la mercancía, una vez elaborada, se transportaba 
en tren, hacia puntos de Castilla y León y Logroño, donde 
eran muy apreciados para la recolección de frutales. Pero 
también ha querido destacar que incluso RENFE utilizó 
los cestos para transportar la piedra de mantenimiento 
de las vías.

Teodora García Berrocal de 89 años, es natural de Gui
jo de Granadilla y es la última persona que ha pasado a 
formar parte de la gran familia que es la Residencia de 
Mayores de Hervás. Trabajó durante muchos años con su 
familia como tejera, un oficio que con añoranza reconoce 
que ya se ha extinguido. El trabajo consistía en hacer te
jas de barro, el cual sacaban de la cantera de su pueblo, 
luego lo depositaban en unos moldes y lo dejaban secar al 
sol antes de introducirlas en el horno.

Ramón Pérez es vecino de Gargantilla, aunque él na
ció en Segura de Toro, y a sus 85 años recién cumplidos 
recuerda con nostalgia los 33 años que estuvo trabajan
do en el mantenimiento de vías del ferrocarril en Hervás 
hasta que cerraron la línea del tren. Su trabajo consistía 
principalmente en reparar las zonas de vías dañadas por 
el uso, la climatología, o pequeños robos de tornillos para 
vender como chatarras. Cuenta que para desplazarse de 
un punto a otro ataban su vagoneta al tren y al llegar al 
destino la desataban.

La vida de nuestros mayores pasa como un tren, car
gada de recuerdos y experiencias de estaciones pasadas, y 
la carga de un mundo difícil donde para sobrevivir no valía 
solo con un trabajo duro, había que ingeniárselas para 
salir adelante; por ello nuestros mayores se merecen todo 
el cariño, respeto, cuidados y atenciones, porque gracias 
a su pasado podemos disfrutar de este presente, del aquí 
y del ahora.

[Junto a la Residencia de Mayores, se 
encuentra el Centro de Mayores un centro de 
convivencia que promueve la mejora de las 

condiciones de vida de las personas mayores 
a través del desarrollo de actividades de 

prevención y mejora de la salud, actividades 
informativas, culturales y recreativas].
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Texto: Emiliano García Serrano
© Johnny García

Fotografías: Johnny García

"W" o que convierte a la fotografía en una extraña 
invención -con consecuencias imprevisibles- 

Ues que su materia prima fundamental sea la 
luz y el tiempo.

John Berger, “Otra manera de contar”.
pesar de su relativa juventud, a Johnny García 

Castañares (Hervás, 1979) le llueven los reconoci
mientos como fotógrafo profesional, algunos de ellos 
vinculados no a una sola instantánea, sino al trabajo de 
todo un año: dos premios de la sociedad norteamerica
na ISPWg tres nominaciones a los Premios Andalucía 
de la Imagen, artista del mes del colectivo SLR Longe, 
también norteamericano, y Fotógrafo del Año 2016 en 
dos directorios nacionales.

Te presentas bajo la denominación de “Fotógrafo 
de Bodas”. Y se añade: “Queremos formar parte de 
tu historia. Fotografía documental, creativa y natural”. 
Explícanos, desde dentro, todo lo que entraña técnica 
y artísticamente, pero también, como implicación per
sonal y emocional, además de su aspecto profesional 
y de negocio.

Pues aunque hacemos todo tipo de reportajes, sí 
es verdad que nos hemos especializado en fotografía 
de bodas, curiosamente por esta rama fotográfica es
tuve a punto de tirar la toalla y dedicarme a otra cosa 
hace muy pocos años, y ahora es lo que más nos gusta 
hacer. Creo que es uno de los tipos de fotografía más 
difíciles que hay, porque no sabes realmente lo que 
va a pasar, te tienes que adaptar muy rápidamente a 

unos cambios de luz muy bruscos y todo esto es conti
nuo... los momentos pasan en una décima de segundo 
y como no estés atento los pierdes, y esa pareja no lo 
podrá recordar si no hay una fotografía que lo plasme. 
De ahí lo de documental. Nos implicamos tanto, que al 
final también nos emocionamos con la propia pareja, 
son días e historias únicas y no es extraño vernos con 
alguna lágrima mientras hacemos nuestro trabajo.

Aunque la fotografía de bodas se ha practicado 
desde el origen de la propia fotografía, como algo in
herente a la actividad humana, últimamente ha adqui
rido, dada su relevancia, tintes de ser un género en sí 
mismo, con conceptos como “preboda” y “postboda”. 
¿En qué consisten? ¿Cuál es su función?

Sí, ahora mismo tiene mucha relevancia. Ha cam
biado^ mucho y muy rápido en los últimos años, en mi 
opinión para bien. Antes se trataba más de tener una 
foto buena de pareja dejando de lado los momentos y 
lo que sucedía realmente en ese día, ahora es comple
tamente al revés. La preboda o sesión de pareja ayuda 
a ésta, que no suele estar acostumbrada a tener una 
cámara delante, a relajarse para que así el día de la 
boda todo fluya mucho mejor. La postboda consiste en 
dejar la sesión de pareja para días después de la boda 
y la función es no dejar a los invitados ni un solo mo
mento, disfrutar de ellos. El día de la boda es un día 
en que se junta toda la familia y amigos de la pareja, y 
toca disfrutar de ellos, no de irse con el fotógrafo una 
hora a realizar fotografías. Esas fotografías se realizan 
otro día, con menos prisas.
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Tu equipo de trabajo incluye a Samadhi 
Ribes, alguien, sin duda, especial en tu 
vida en muchos aspectos. Dinos algo de 
ella.

Pues además de ser muy especial 
por ser mi compañera de vida, desde 
hace un par de años también lo es 
en el trabajo y para las dos cosas es 
un pilar fundamental. Muchos com
pañeros me preguntan qué tal se lle
va la convivencia en el trabajo, que 
ellos no se imaginan estar trabajando 
de esa manera, y les digo que nunca 
tendrán un mejor compañero, es la que 
me entiende, la que aguanta mis malos 
ratos, la que me da su apoyo en todo lo que 
decidimos, la que me da la tranquilidad de sa
ber que está ahí para resolver cualquier problema 
que pueda surgir.

La fotografía es tu vida, podríamos decir. ¿Cómo 
surgió esta pasión? ¿Cómo fue el trayecto formativo?

Pues realmente surgió cogiendo prestadas las cá
maras que había en casa de mis hermanos. Soy el pe
queño de una gran familia y todos los que tenéis hijos 
sabéis que al primero se le hacen mil fotos y al segun
do, ya algunas menos... Imaginaros al quinto... ja, ja, 
ja. Tengo muy pocas fotos de cuando era pequeño, mis 
padres estaban trabajando todo el día para sacar a la 
familia adelante. Poco a poco eso de hacer fotografías, 
de parar el tiempo me fue enganchando y cuando me 
quise dar cuenta le había comprado a mi hermana una 

cámara réflex, esa que le quitaba a escondi
das, con la que ya puede experimentar un 

poco más. Como ese gusanillo seguía 
creciendo me trasladé a Madrid a es
tudiar y formarme como fotógrafo.
Cuando acabé, decidí volver a mi si
tio, a Hervás, a intentar vivir de ello, 
de eso ahora celebramos nuestro 
diecisiete cumpleaños. Y el trayec
to formativo no acaba nunca, creo 
firmemente que siempre seguiremos 
aprendiendo cosas. El día que piense 

que lo sé todo... tendré que dejar la 
fotografía.

Con José María Castellano y Ma Car
men Castellano publicaste un libro pionero 

sobre fotografía en nuestro ámbito geográfi
co, titulado “Retrato e Historia. La Fotografía en 

Hervás y en el Valle del Ambroz en la primera mitad 
del siglo XX” (Ediciones del Ambroz), al que podría
mos añadir, en 2010 y en la misma editorial, “Jeróni
mo Muñoz. Fotógrafo extremeño", ¿qué fotógrafos del 
pasado y actuales admiras?

Cualquiera de los fotógrafos pasados son admira
bles, hacían una función muy importante, tanto los fo
tógrafos de estudio como los ambulantes nos han dado 
a conocer la vida social e histórica de nuestro pasado, 
de nuestros pueblos y ciudades, sus costumbres, su 
realidad. A través de sus fotografías nos podemos aso
mar a la vida de nuestros padres, abuelos y bisabuelos. 
Es maravilloso coger un álbum antiguo. Y ese libro a mí

[“Nos implicamos tanto 
en la fotografía de boda, 
que al final también nos 
emocionamos con la propia 
pareja, son días e historias 
únicas y no es extraño 
vernos con alguna lágrima 
mientras hacemos nuestro 
trabajo"] " B
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[“Creo firmemente 
que se aprende a ver 
fotográficamente con 
el paso de los años y 
la experiencia. Veo luz, 
formas, vida. Intento 
plasmar lo que siento y lo 
que sienten las personas 
que están delante de mi 
objetivo”]

personalmente me dio eso, el poder ver cómo se vivía 
antes, además de encontrarme con fotos familiares que 
ni yo mismo sabía de su existencia.

Has asistido, en primera línea, a la transforma
ción de la fotografía, desde el mundo analógico a otro 
intangible y virtual, el digital. No obstante, tú fuiste 
en Hervás, a través de diferentes talleres o cursos, el 
primero en augurar el cambio de época, además de 
trabajos en prensa o dentro del Otoño Mágico, en di
ferentes ediciones, con la promoción de diversas acti
vidades, incluso con el respaldo de Atuva (Asociación 
de Turismo Valle del Ambroz) se instauró el año pasa
do el "I Concurso de Fotografía Johnny García. Hervás 
en detalle” ¿qué entrañan estas nuevas destrezas?

Pues el paso a la fotografía digital cambió muchas 
cosas, yo lo viví con normalidad y me adapté bien, pero 
conozco compañeros que abandonaron la fotografía 
profesional porque no supieron o no pudieron adaptar
se. Es un debate muy largo, porque se han cometido 
abusos y la gente muchas veces duda de qué es real. 
A veces una fotografía ya no es tan creíble como lo era 
antes y la palabra “montaje" está muy en boca. Ade
más, por un lado, las personas cada vez tienen más 
cultura visual, todo está lleno de fotografías, y esto, a 
mi parecer, es muy bueno. Por otro lado, que ya no es 
tan bueno, todos llevamos una cámara en el bolsillo y 
fotografiamos todo lo que se nos cruza por delante, ya 
disfrutamos de las cosas a través de una pantalla dé un 
móvil en vez del momento.

En cuanto a lo que llevo tiempo compartiendo cono
cimientos, es un nuevo campo que abrimos hace tiem
po, primero en el Museo Pérez Comendador-Leroux, 
después en la Universidad Popular de Hervás y ahora 
también en congresos y cursos personalizados por toda 
la geografía nacional. Ahora hay un mayor compañeris
mo entre fotógrafos, es muy común juntarse y compar
tir experiencias y conocimientos, cosa que hace unos 
años, desgraciadamente, se practicaba muy poco.

Y por otro lado, que alguien, piense en ti y le ponga 
tu nombre a un concurso... la verdad que no tengo 
palabras de agradecimiento, en este caso para ATUVA, 
desde aquí darle una vez más las gracias.

Para el escritor Milán Kundera, la memoria es foto
gráfica, no cinematográfica. ¿Radica en ello su magia?

Sí, la fotografía tiene esa magia de detener el tiem
po en un solo instante y que ese instante perdure para 
siempre, un gesto, una mirada, una sonrisa, una lágri
ma.... El cine al final son muchos fotogramas unidos. Y 
como bien dice Antonio Muñoz Molina: “Hay una emo
ción del tiempo y de las cosas que sólo nos deparan las 
fotografías, una forma de la experiencia o del recuerdo 
que sin ella no sería posible, que no puede encontrarse 
en ningún otro arte."

Otro escritor, John Berger, sostiene que las op
ciones de un fotógrafo difieren de las de alguien que 
mira, más azarosas: una fotografía, por medio del en
foque, la profundidad de campo, el juego de la luz o la 
interrupción del flujo del tiempo -“lo que se fotogra
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fía no cambia”-, cita y simplifica las apariencias, de 
tal modo que “preserva la particularidad del suceso 
registrado y elige un instante en el que las correspon
dencias de esas apariencias particulares articulan una 
idea general". ¿Qué ves a través del visor?

Creo firmemente que se aprende a ver fotográfica
mente con el paso de los años y la experiencia. Veo luz, 
formas, vida. Intento plasmar lo que siento y lo que 
sienten las personas que están delante de mi objetivo, 
cosa que no siempre se consigue.

Pero hay otra faceta de Johnny García, la que ata
ñe a la de ciudadano y su implicación social. Fuiste 
Concejal del Ayuntamiento de Hervás durante la legis
latura que empezó en 2003. En poco tiempo, introdu
jiste algunos cambios duraderos. Por ejemplo, a pesar 
de alguna oposición, trasladaste al año siguiente el 
lugar de celebración de Los Conversos, desde la Plaza 
de Toros hasta su ubicación actual en pleno Barrio 
Judío. Por ejemplo, creaste la actual agrupación de 
Protección Civil de Hervás, que hoy participa en to
das aquellas actividades en las que es fundamental su 
presencia. ¿Qué recuerdos tienes de esa época?

Sí, mi implicación social es bastante grande, siem
pre que pueda ayudar, de la manera que sea, a mi pue
blo y a mis vecinos, me vais a tener ahí arrimando el 
hombro. Mi paso por la concejalía no duró mucho, es 
verdad, apenas dos años y medio, pero cuando me in
volucro en algo me gusta dar el cien por cien, y llegó 
un momento que dar ese cien por cien era incompatible 
con mi trabajo. El Ayuntamiento de Hervás, aunque 

parezca que no, tiene una cantidad de trabajo y dedica
ción muy alta, y concretamente las concejalías que yo 
llevaba requerían dedicarle mucho tiempo.

Siempre que estás en un cargo público se toman 
decisiones que no a todo el mundo van a gustar, pero 
es una cosa que tienes que asumir cuando estás ahí. 
Después de los años sigo pensando que esa decisión de 
cambiar la ubicación de la obra de teatro a su marco 
natural fue un acierto. Sé que son molestias para los 
vecinos que allí viven, lo tengo claro, pero el beneficio 
colectivo que se le da al pueblo es muy alto, las perso
nas que nos visitan para ver la obra tienen que pasear 
por las calles del Barrio Judío, con lo que llenamos el 
casco antiguo de vida, le damos a conocer aún más.

Protección Civil ya había existido años atrás, tan 
solo recuperamos una agrupación que había desapare
cido y que a mí personalmente me parece que es fun
damental. Es un lujo contar en nuestra población con 
personas anónimas voluntarias que dan todo de forma 
altruista, recordemos que los que estamos de volun
tarios dedicamos nuestro tiempo libre, nuestro tiempo 
de trabajo, nuestro tiempo de estar con la familia a 
ayudar a los demás a cambio de nada. Y desde aquí 
quiero pedirle a las instituciones que sigan cuidando 
a sus agrupaciones, a sus voluntarios de una manera 
especial y no las dejen en el olvido.

Y recuerdos de esa época muchos, fue poco tiem
po pero fue muy intenso, conocí personas maravillosas 
con los que viví muy buenas experiencias y pude traba
jar de una manera directa por el bien común.
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I

San Fernando (Cádiz). Veinticuatro años largos e 
ininterrumpidos lleva haciéndolo don Antonio Muñoz

[ La gente no es consciente 
del trabajo que hay en una 
estación meteorológica”]

la
co 
ro 
de

lo largo del siglo XVIII comenzó a organi
zarse en España la obtención de datos re
lacionados con el clima. En principio, eran 
ruciales para la navegación marítima y 

agricultura. El más antiguo registrado en el Ban- 
Nacional de Datos Climatológico pertenece a ene- 
de 1805 y es del Real Observatorio Astronómico

Sánchez en su localidad, Hervás. Con sol, con lluvia, 
con nieve...

Antonio, nacido en 1932, se ha venido ocupando 
de quehaceres no demasiado habituales. Muy joven, 
se dedicó al ganado; luego, a la elaboración de jerséis 
de lana; también ha sido, desde 1974 hasta su jubila
ción, bedel del Instituto de Enseñanza Secundaria de 
Hervás, faceta que le ha granjeado, a partes ¡guales, 
la popularidad y el cariño de los que goza actualmen
te. Además, aún hoy, se responsabiliza de una labor 
un tanto anónima, pero necesaria, solitaria y obsti
nada como la del farero: recoge detalladamente los 
datos correspondientes a las lluvias y temperaturas de 
nuestra localidad. Antonio dedica parte de su tiempo a 
la meteorología, esa ciencia que estudia el estado del 
tiempo, el medio atmosférico, los fenómenos produci
dos y las leyes que lo rigen.

Sin su trabajo callado y el de tantos otros como 
Antonio, los afamados y estelares Maldonado, Brase
ro o Picazo, desde luego, lo tendrían más difícil para

Texto: Emiliano García Serrano 
Fotografía: Monserrat Amador

sus evoluciones televisivas. En otras palabras, las pre
dicciones que manejamos en todo momento y desde 
cualquier medio, ya sea en televisión, radio y prensa, 
bien a través de cualquiera de las muchas aplicacio
nes de los teléfonos móviles, no existirían sin las series 
históricas de las observaciones climatológicas atmos
féricas.

Y Antonio, con un punto reivindicativo, repite más 
de una vez: “La gente no es consciente del trabajo 
que hay detrás, y la insistencia y el sacrificio. Es serio 
dedicarse a esto, aunque no lo crea la gente".

, La gente... Sin embargo, cada vez nos resulta más 
difícil prescindir de las continuas consultas metereo- 
lógicas para planear un fin de semana, para dar una 
vuelta en bicicleta, hasta para comprobar lo que he
mos dado en llamar, eufemísticamente, sensación tér
mica y bastaría con abrir la ventana.

Antonio, entonces, muestra unos papeles que guar
da en su carpeta, documentos que, sin duda, acredi
tan su rigor como “colaborador voluntario” y, más poé
tico, “voluntario para el tiempo, el clima y el agua", 
denominaciones con las que la Agencia Estatal de 
Meteorología (AEMET) reconoce su esmerada actitud:

A diario —prosigue— recojo las temperaturas, y 
las precipitaciones siempre que llueve. Y lo hago yo 
personalmente, pues aunque desde abril de 2008 se 
ha instalado en Campillares una estación digitaliza
da, Aemet me llaman telefónicamente para que les 
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comunique los registros que he tomado yo. Me dicen 
que los comparan y que los que recojo son los más 
fiables.

De los folios de la carpeta, que aquí al lado se re
producen algunos, destacan unos cuantos, además de 
varios diplomas que premian su tenacidad. Uno es un 
ejemplo de sus anotaciones personales de las inciden
cias climáticas; el otro, de especial relevancia, según 
cuenta, “pues lo desconoce casi todo el mundo y se 
presta a muchas conclusiones y análisis, estamos ha
blando de los datos de precipitación anual en Her- 
vás desde 1951, cuando se empezó a medir, hasta 
2015, tanto la estación analógica como la digital, 
que, como decía antes, no coinciden exactamente”.

[“En los últimos veinticuatro 
años apenas he notado 
cambios en el clima’’]

Antonio habla con la vehemencia de quien está 
convencido del trabajo bien hecho. Con la satisfacción, 
también, de quien se dedica a lo que le gusta y es par

te fundamental de su vida. “Trabajando en el Instituto 
—desvela, esta vez, algo emocionado— coincidí con 
Carlos Fernández, que entonces era profesor. Él me 
incitó, en enero de 1993, a que me dedicara a re
coger los datos de las lluvias y las temperaturas. En
tonces fue cuando el pluviómetro y el termómetro se 
colocaron en la Casa de Cultura, porque antes habían 
estado en las Escuelas, donde se empezó a registrar 
a comienzos de la década de los cincuenta del siglo 
XX. Pepín Mata era antes el encargado, a la postre 
director en Hervás del Banco del Oeste de España”.

Pero también habla sin los énfasis innecesarios e 
inflexiones casi cómicas de los Maldonado-Brasero-Pi- 
cazo. Y ahora que todo el mundo vaticina acerca del 
clima (calentamiento, desertización y otros cambios) 
y empieza a ser otra forma de negocio (catastrófica, 
mayormente), Antonio echa mano de una memoria 
bien ejercitada para decir, muy seguro, y abrir, de paso 
turno para la discusión: "En los últimos veinticuatro 
años apenas he notado cambios en el clima. Las llu
vias, más o menos, se han mantenido. Pero es que 
en cuanto a la temperatura tampoco he notado cam
bios. Todo ha seguido en una misma línea”.

ADVERTENCIAS IMPORTANTES

Cadj día. a las ocho solares de la mañana, se medirá el agua 
recogida en las últimas veinticuatro horas, se expresará en milímetros y 
décimas de milímetro, y se anotará en el día anterior.

Los símbolos de lluvias, nieve, etc., se situarán en las casillas 
m, r, n, para indicar que dichos meteoros se han observado.

m. por la mañana (de 8 a 13 h solares).
t, por la tarde (de 13 a 1 8 h solares .

n. por la noche (de 1 8 a 8 h solares del día siguiente).

Al final de cada mes se sumara y se hará el recuento de los distin 
tos fenómenos en la forma indicada en esta plantilla.

Altura del pluviómetro sobre el suelo ............................................ m
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